
Фестиваль «Спорт есть искус-
ство» стартует уже 20 мая. По-
вод для торжеств грандиоз-
ный — Московский спорт от-
мечает круглую дату. Век на 
волне здорового образа жиз-
ни — это повод с размахом от-
метить солидный возраст. Тем 
более что в городе с каждым 
годом становится все больше 
центров притяжения для 
спортсменов и любителей фи-
зических нагрузок. К приме-
ру, вчера в олимпийском ком-
плексе «Лужники» после вы-
нужденного простоя из-за по-
годы заработал открытый 
бассейн. Прийти на трениров-
ку может любой желающий.
— В Москве много мест для за-
нятий спортом, — говорит 
трехкратная чемпионка мира 
по эстетической гимнастике, 
руководитель школы по худо-
жественной гимнастике Ма-
рина Онищенко. — Поддер-
живать себя в хорошей физи-
ческой форме может любой 
желающий. Например, поми-
мо гимнастики я занимаюсь 
плаванием. Сочетание спор-
тивных дисциплин дает от-
личный результат и повод для 
новых достижений. 
Устроить заплыв, полежать на 
шезлонге, сходить на аквааэ-
робику — это только неболь-
шая часть того, чем можно за-
няться в «Лужниках». 
— Это место силы для многих 
спортсменов, — считает Ма-
рина Онищенко, отмечая, что 
ее воспитанницы тоже высту-
пают в залах именитого олим-
пийского комплекса.

Москвичи имеют возмож-
ность заниматься в парках, на 
улице и даже во дворах до-
мов — площадок с тренажера-
ми под открытом небом в сто-

лице с каждым годом все боль-
ше. Добавляются и самые раз-
ные арены во всех округах го-
рода. Одну из будущих «куз-
ниц» чемпионов вчера посе-

тил руководитель Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов. Ледовый 
дворец Этери Тутберидзе воз-
водят в Ясеневе. Готовность 

высокая — 90 про-
центов. Сейчас за-
вершаются отдел-
ка и монтаж инже-
нерных систем.
— Строительство 
идет ускоренными 
темпами, — Рафик 
Загрутдинов от-
метил, что ледо-
вый дворец сдадут 
в этом году. — Уни-
кальность объекта 
состоит в том, что 
была просчитана 

математическая модель рас-
пределения потоков воздуха, 
чтобы создать комфортные 
условия и для спортсменов, 
и для зрителей. Температура 

надо льдом для фигуристов 
и хоккеистов будет отличать-
ся — для хоккеистов она будет 
чуть прохладнее, а для болель-
щиков — вполне комфортные 
22  градуса тепла.
Стройки идут и в других райо-
нах. И каждый новый объект 
по-своему уникален. В спи-
ске на ближайшее открытие 
Дворец спорта в Некрасовке 
и спорткомплекс для шко-
лы «Ника». Скоро специали-
сты приступят к реконструк-
ции Дворца спорта в «Луж-
никах». 
— В 2023 году департаментом 
планируется завершить ос-
новные работы на шести объ-
ектах. Крупнейшим из них 
станет Дворец спорта в соста-
ве ТПУ «Некрасовка», — ска-
зал Рафик Загрутдинов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Город отмечает 
столетие Мо-
сковского спор-
та. Праздник 
ждет горожан 
уже в эти выход-
ные. «ВМ» выяс-
нила, где созда-
ются центры 
притяжения 
для любителей 
физкультуры.

Активно поддерживаем 
инновационные компании 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о востребованности столич-
ных разработок за рубежом. 

Продукты первых российских 
производителей 3D-прин те-
ров пользуются спросом на 
международных рынках. При 
поддержке города новое обо-
рудование поставляют в стра-
ны Ближнего Востока, Юго-
Восточной Азии и Латинской 
Америки.
— Московская компания вы-
пускает модели для печати: от 
мельчайших деталей для ме-
дицинского оборудования до 
составляющих крупных арт-
объектов, — сообщил Сергей 
Собянин.
Сегодня 3D-принтеры исполь-
зуют в сфере образования. На 
примере моделей школьники 
и студенты изучают строение 

вирусов и тестируют разра-
ботки для своих проектов. Ди-
зайнеры и художники-рекон-
структоры в области искус-
ства и моды создают детали 
для уникальных костюмов 
и предметы интерьера.
Сергей Собянин уточнил, что 
в качестве расходного мате-
риала для 3D-принтера ис-
пользуется легкий пластик. 
Его смешивают с углеволок-

ном или металлом, который 
хорошо выдерживает внеш-
ние нагрузки.
— Распечатанные детали мо-
гут быть огнеупорными, про-
водить электричество, увели-
чиваться в объеме и проявлять 
антибактериальные свойст-
ва, — добавили в столичной 
мэрии.
Московский экспортный 
центр продолжает оказывать 
поддержку инновационным 
компаниям. 
— Предпринимателей при-
глашают к участию в выстав-
ке Gitex, которая пройдет осе-
нью в Дубае. Подать заявку 
можно на сайте, — добавили 
в мэрии города, пригласив 
компании к участию.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Больше 700 мероприятий 
пройдет в рамках общего-
родской просветительской 
акции «Библионочь». Под-
робности вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Темой предстоя-
щей акции станет 
Год педагога и на-
ставника в России. 
Старт «Библио-
ночи» будет дан 
27 мая на Южном 
речном вокзале.
— Здесь состоится 
открытие мобильного пункта 
книгообмена. Он оснащен 
оборудованием для выдачи 
единого читательского биле-
та библиотек Москвы и уком-
плектован книжным фондом. 
Всего же для участников свои 
двери откроют более 140 би-
блиотек, а также культурные 

центры, музеи, театры и дру-
гие площадки, — рассказала 
Наталья Сергунина.
Учреждения, участвующие 
в культурной акции, будут ра-
ботать с 18:00 27 мая до двух 
ночи 28 мая. Москвичей ждут 

встречи с писате-
лями, творческие 
мастер-классы, те-
атральные читки, 
спектакли и лите-
ратурные лекции, 
квесты, презента-
ции книг.
Для детей приго-
товлена отдельная 

программа — «Библиосумер-
ки». Она начнется с открытия 
после ремонта детского отде-
ла библиотеки Добролюбова 
на Новом Арбате. Мероприя-
тия будут проходить в детских 
и юношеских библиотеках.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В «Московской технической школе» открылось новое образовательное направление — 
«Робототехника и сенсорика». Об этом сообщил вчера заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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Лучшая подзарядка
Власти столицы создали тысячи мест для занятий физкультурой 
и спортом. Площадки с тренажерами теперь есть даже во дворах

РУБЛЕЙ ВЛАСТИ МОСКВЫ ВЫДЕЛИЛИ 
СТОЛИЧНЫМ КОМПАНИЯМ НА ПИЛОТНОЕ 
ТЕСТИРОВАНИЕ ИННОВАЦИОННЫХ РЕШЕ
НИЙ. ПРОЕКТ ПРОДЛЕН ДО ДЕКАБРЯ 
ИЗЗА ЕГО ВЫСОКОЙ ВОСТРЕБОВАННОСТИ.

ЦИФРА ДНЯ
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ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛЕНКО
СОЦИОЛОГ

Главный запрос москвичей
в области инфраструктуры —
создание объектов для до-
ступного спорта. Москвичи 
в среднем оценивают важ-
ность наличия спортплоща-
док в шаговой доступности 
на 8,46 балла из 10. Открытие 
современных объектов спорта 
придает району собственную 
уникальность. И тут можно от-
метить сильную взаимосвязь 
между социальным самочув-
ствием горожан и комфортно-
стью среды. Чем активнее раз-
виваются все сегменты спор-
тивной инфраструктуры, тем 
больше спортсменов и при-
верженцев здорового образа 
жизни мы получаем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За год построят 
шесть супер 
современных арен 
и комплексов 
по всему городу

Вчера 13:45 Трехкратная чемпионка мира по эстетической гимнастике Марина Онищенко посетила открытый бассейн в «Лужниках». Тренер, по ее словам, должен 
постоянно держать себя в форме, а своим ученикам — давать возможность проявлять себя на разных площадках

Медицина 
объединит страны

Сейчас в Ассоциации онкологов Рос-
сии состоят 3300 человек. Это в два 
раза больше, чем в 2019 году.  Наше на-
правление самое технологическое 
и междисциплинарное, поэтому нам 
нужны специалисты из многих обла-
стей. Это необходимое звено для рабо-
ты ассоциации. 
Разработка клинических рекоменда-
ций  — это основная задача направле-
ния деятельности АОР. В связи с этим  

у нас было создано 17 комитетов. На данный момент сде-
лано 72 рекомендации и сейчас несколько находятся в ра-
боте. В том числе мы подсчитываем, сколько препаратов 
нужно в конкретном регионе, сколько там пациентов, 
какие виды лечения им необходимы. 
Немаловажно для нас сейчас еще и международное со-
трудничество. И сейчас может казаться, что оно прервано, 
но на съездах и вебинарах мы видим, 
как коллеги из разных стран подклю-
чаются к нам дистанционно, слушают 
нас. Поэтому я считаю, что мы все рав-
но скоро наладим общение. Хочу ска-
зать, что с китайскими коллегами со-
трудничество идет в прежних темпах. 
Кроме этого, мы сейчас работаем 
и с Ассоциацией онкологов Централь-
ной и Восточной Европы. Мне кажет-
ся, что борьба с онкологией всех поми-
рит. Потому что онкология — важней-
шая проблема, которая забирает, к со-
жалению, жизни множества людей.
Борьба с онкологическими заболева-
ниями, где мы работаем по федераль-
ному проекту в сфере здравоохранения, — это огромная 
поддержка всей онкологической службы. Начиная с мая 
2019 года мы создали несколько площадок для заинтере-
сованных специалистов, которые могут узнать о передо-
вых научных исследованиях. Мы все время публикуем 
актуальные новости. У нас также выходят интересные на-
вигационные статьи, позволяющие показать современ-
ные исследования, которые проводятся в мире. И в этом 
смысле пандемия коронавируса нам здорово помогла. 
Сначала был страх, что мы лишимся части нашей аудито-
рии, но наша молодежь позитивно восприняла переход 
в онлайн и присоединилась к нам дистанционно, чтобы 
послушать и задать вопросы.

Главный внештатный специалист, онколог Мин-
здрава России Андрей Каприн рассказал об итогах 
работы Ассоциации онкологов и ее приоритетных 
задачах. 
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Фестиваль, организо-
ванный Департаментом 
спорта в год столетия 
Московского спорта, 
пройдет 20 мая. В этот 
день горожан ждут 
10 локаций по всей сто-
лице, свыше 20 видов 
активностей, 5 забегов 
в парках.
Сегодня в Москве распо-
ложено более 19 тысяч  
спортивных зон — как 
в частной, так и в госсоб-
ственности. 4,75 мил-
лиона москвичей по-
стоянно занимаются 
физкультурой и спортом. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Преображение Раменок 
и Покровского-Стрешнева: 
благоустройство столичных 
окраин идет полным ходом ➔ СТР. 3

главная тема

Защитим тех, кого приручили. 
Донецкие волонтеры спасают 
пострадавших от обстрелов 
животных ➔ СТР. 4

острая тема

Бомбисты-идеалисты: каким 
образом подростковый 
инфантилизм приводит молодежь 
на путь реального терроризма ➔ СТР. 6
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В ходе круглого стола «Москва 
и москвичи: эффективность 
взаимодействия горожан с го-
родскими властями с исполь-
зованием цифровых серви-
сов» депутаты Мосгордумы 
предложили усовершенство-
вать некоторые электронные 
услуги. 
С 2018 года в Москве действу-
ет единая цифровая экосисте-
ма, завязанная на учетную за-
пись на портале mos.ru. 
— На сегодняшний момент 
в цифровой экосистеме столи-
цы доступны более 400 услуг. 
На портале mos.ru зареги-
стрированы более 15 милли-
онов пользователей, более 
90 процентов социально зна-
чимых услуг доступны им 
в электронном виде: запись 
ребенка в детсад, оплата ЖКУ, 
информация о капитальном 
ремонте, запрос парковочных 
разрешений для многодетной 
семьи и многое другое, — го-
ворит руководитель ГКУ «Но-
вые технологии управления» 
Александр Пищелко. 
Большую роль в реализации 
программы реновации играет 
специализированный супер-
сервис, объединяющий в себе 
множество опций и услуг, ко-
торый значительно упрощает 
процесс переселения, оформ-
ления документов. Благодаря 
цифровизации некоторых ус-
луг удалось сократить время 

переселения участников про-
граммы из пятиэтажек. 
— 600 тысяч электронных 
уведомлений направлены жи-
телям, более 480 домов под-
ключены к суперсервису «По-
мощь при переезде в рамках 
программы реновации». Су-
персервис востребован, тему 
нужно расширять, но, исполь-
зуя возможности цифровиза-
ции, не стоит забывать, в ка-
ком мире мы находимся. Ри-
ски нужно ставить во главу 
угла, — отмечает председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по градостроительству, госу-
дарственной собственности 
и землепользованию Елена 
Николаева. 

Депутат также отметила про-
блему во взаимодействии 
с Росреестром. По ее словам, 
определенные процедуры мо-
гут на несколько дней остано-
виться из-за несовершенства 
работы федеральных баз. 
— Безопасность работы 
с большими данными — это 
направление должно быть 
максимально усилено. Ги-
бридная война идет на всех 
уровнях, нужно серьезно по-
думать о защите персональ-
ных данных, особенно когда 
это касается детей, — уверена 
Елена Николаева. 
Цифровая экосистема разви-
вается во многих направлени-
ях. Девять лет назад в Москве 
появился один из ключевых 
проектов — «Активный граж-
данин». Сегодня в голосова-
ниях участвуют более шести 
миллионов пользователей. 
Из «Активного гражданина» 
выросло множество проек-
тов, которые стали самостоя-
тельными. Один из них — 
«Электронный дом», значи-
тельно облегчающий комму-
никацию между соседями, 
жильцами и управляющей 
компанией. Другой проект — 
«Город заданий». Жители вы-
полнили уже более полутора 
миллионов задач онлайн 
и офлайн. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Необходимо усилить 
защищенность баз данных

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем 
горожан о том, над чем работают столичные парламентарии. Вчера депутаты МГД 
высказали предложения по совершенствованию цифровых сервисов. 

Мосгордума

Скоро проезд можно будет 
оплатить цифровой «Тройкой»
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото) сообщил о на-
чале тестирования 
виртуальной кар-
ты «Тройка».

В ближайшее вре-
мя новая система 
оплаты появится 
в метро и на Мо-
сковском цент-
ральном кольце, 
а пока что работу сервиса оце-
нивают сотрудники на стан-
циях Кольцевой, Замоскво-
рецкой линий и Московского 
центрального кольца.
Как рассказал Максим Ликсу-
тов, цифровой аналог карты 
можно будет выпустить в лич-
ном кабинете приложения 
«Метро Москвы» и покупать 
с помощью нее большинство 
билетов. Карточка будет в ви-
де QR-кода, который можно 
отсканировать на турникете 
метро или на валидаторе на-
земного транспорта.

— С новым сервисом пассажи-
ры смогут полностью отка-
заться от пластикового носи-
теля и оплачивать проезд с по-
мощью телефона. Мы продол-
жаем совершенствовать 

«Тройку» и расши-
рять ее возможно-
сти, — сказал Мак-
сим Ликсутов.
В пресс-службе Де-
партамента транс-
порта Москвы до-
бавили, что мо-
сковская билетная 
система стала не-

заменимой для москвичей 
и жителей больше 25 регио-
нов России. Кроме того, в про-
шлом году «Тройку» перевели 
на отечественный чип, и ее 
развитие продолжается. Всего 
же за 10 лет было продано бо-
лее 47 миллионов карт.  
— В 2020 и 2021 годах нашу 
билетную систему признали 
самой умной в мире на между-
народных премиях, — напом-
нили в Департаменте транс-
порта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Масштабный форум соберет
предпринимателей 
Вчера столичные власти 
рассказали о предстоящей 
Московской неделе пред-
принимательства.

Сразу несколько масштабных 
мероприятий пройдут с 22 по 
28 мая. Главное событие для 
бизнесменов — Московский 
предпринимательский фо-
рум — состоится 22 и 23 мая 
в культурно-развлекательном 
кластере «Остров Мечты». Его 
смогут посетить бесплатно 
все желающие. Спикерами бу-
дут руководители банков, 
корпораций, городских струк-
тур, эксперты.
Для новаторов и представите-
лей инновационных старта-
пов 24–25 мая в центральном 
парке инновационного цен-
тра «Сколково» состоится тех-
нологическая конференция. 
Речь пойдет о влиянии искус-
ственного интеллекта на че-
ловека и общество.
26 мая в культурно-развлека-
тельном кластере «Остров 

Мечты» впервые пройдет де-
ловой форум, посвященный 
важным для экспортеров те-
мам. Эксперты по внешнеэко-
номической деятельности 
и предприниматели обсудят 
основные тренды развития 
бренда за рубежом и актуаль-
ные направления бизнеса для 
московских компаний.
27–28 мая в парке рядом с куль-
турно-развлекательным кла-
стером «Остров Мечты» состо-
ится фестиваль науки и техно-
логий. Посетители пообщают-
ся с учеными, разработчиками, 
бизнесменами. Лектории фе-
стиваля будут разделены на 
три тематических блока: «Нау-
ка», «Искусство» и «Техноло-
гии». А 26–28 мая совместно 
с ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
проведут районные ярмарки 
под брендом «Сделано в Мо-
скве». Гости познакомятся с то-
варами столичных производи-
телей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Павильоны «Здоровая 
Москва» оснащены со-
временным оборудовани-
ем и включены в единый 
цифровой контур город-
ского здравоохранения. 
Результаты обследований 
и анализов сохраняются 
в электронной медицин-
ской карте. Перечень ис-
следований в павильонах 
шире федерального стан-
дарта диспансеризации. 
Он зависит от возраста 
и пола пациента. 

кстати

Комплексное решение
Более 1,6 тысячи дворов благо-
устроят в Москве в нынешнем 
году. Всего за десять лет список 
комфортных пространств по-
полнили более 24 тысяч при-
домовых территорий. За этот 
период во дворах обустроили 
зоны отдыха и спорта, совре-
менные игровые комплексы 
для детей, сделали качествен-
ное освещение. 
— Несмотря на единый стан-
дарт благоустройства, делаем 
каждый двор уникальным, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Так, на северо-востоке Мо-
сквы идет благоустройство 
целого квартала, там приве-
дут в порядок сразу семь дво-
ров. Будет не только обновлен 
асфальт, но и благоустроены 
детские и спортивные пло-
щадки.
— На севере Москвы, в районе 
Сокол, обновим две большие 
дворовые территории в гра-
ницах улиц Алабяна и Панфи-
лова. Приведем в порядок че-
тыре детские площадки, — со-
общил Сергей Собянин.
В Зеленограде продолжается 
благоустройство дворов в Са-
велках и Старом Крюкове. А во 
дворах на Кременчугской ули-
це и Кутузовском проспекте 

пространство разделят на 
функциональные зоны: для 
малышей, ребят постарше 
и взрослых. На площадках за-
менят покрытие, разместят но-
вое игровое и спортивное обо-
рудование, а также отремонти-
руют пешеходные дорожки.

Получить поддержку
Первые в этом году 46 компа-
ний получат гранты в размере 
более 150 миллионов рублей 
на покупку и лизинг оборудо-
вания, а также на развитие 
своих проектов. 
— Среди них производители 
оборудования в сферах элек-
троэнергетики, металлоо-
бработки, транспортной и го-

родской инфраструктуры 
и других отраслях, — отметил 
Сергей Собянин.
В рамках программы под-
держки столичные предпри-
ниматели могут компенсиро-
вать затраты на покупку или 
лизинг оборудования, а также 
на выплату процентов по кре-
дитам. Возместить можно 
50 процентов расходов на оте-
чественное оборудование 
и 35 процентов стоимости им-
портного на сумму до 30 мил-
лионов рублей.
— В прошлом году денежные 
средства получили 447 пред-
приятий на сумму 1,4 милли-
арда рублей, — резюмировал 
Сергей Собянин.

Подать заявку на получение 
грантов в нынешнем году 
можно до 19 мая.

Проверить здоровье
В городских парках вновь от-
крылись павильоны «Здоро-
вая Москва», где все желаю-
щие могут быстро и бесплат-
но проверить свое здоровье. 
Как рассказал на своем персо-
нальном сайте Сергей Собя-
нин, прием пациентов прохо-
дит без предварительной за-
писи с 8:00 до 20:00 ежеднев-
но. Обследование займет 
около часа, при себе нужно 
иметь паспорт и московский 
полис обязательного медстра-
хования.

— Впервые проект стартовал 
в 2019 году, и, если бы не пан-
демия, мы бы уже отмечали 
его пятилетие. Но даже несмо-
тря на вынужденный пере-
рыв, проверить свое здоровье 
в парках смогли более одного 
миллиона человек. И, что 
важно, среди них было нема-
ло тех, кто раньше обходил по-
ликлиники стороной, — на-
писал в блоге мэр.
Если при обследовании врачи 
найдут отклонения, пациента 
направят на анализы и диа-
гностику. Помощь в их про-
хождении окажут сотрудники 
телемедицинского центра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Обустроили 
тысячи столичных дворов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в соц-
сетях сделал ряд 
заявлений. 
В частности, 
рассказал о бла-
гоустройстве 
дворов, грантах 
для предприя-
тий и работе па-
вильонов здоро-
вья в столичных 
парках. 

день мэра

17 августа 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) на встрече с жителями Москворечья-Сабурова, где прошло комплексное благоустройство территорий. 
За минувшие десять лет в столице обустроили более 24 тысяч дворов. В этом году в списке свыше 1,6 тысячи придомовых территорий

Системе государственных услуг 
посвятили целую выставку

Завтра отмечается Между-
народный день музеев. 
Накануне праздника «ВМ» 
побывала в музейном про-
странстве Дворца госуслуг 
на ВДНХ. 

Сегодня выставки проводятся 
далеко не только в привыч-
ных нам музеях. Культурными 
площадками становятся даже 
центры государственных ус-
луг. Во Дворце госуслуг на 
ВДНХ работает интерактив-
ная экспозиция, которую бес-
платно может посетить любой 
желающий. 
— Наша выставка рассказы-
вает о документах разных вре-
мен и эпох, а также об исто-
рии государственной службы 
в России, — отметила сотруд-
ник музейно-выставочного 
комплекса Елена Горинова. — 
Состоит она из трех частей. 

Первая часть музея посвяще-
на форменной одежде чинов-
ников различных ведомств, 
типичных для разных истори-
ческих эпох. 
Вторая часть — история за-
рождения паспортной систе-
мы. Здесь посетители могут 
узнать, когда появились пер-
вые удостоверения личности, 
а также какие документы не-
обходимо было оформить со-
ветскому гражданину для вы-
езда за рубеж. 
— Мы показываем эволюцию 
оказания госуслуг, рассказы-
ваем, как получение докумен-
тов стало более доступным 
для людей, — пояснила Елена 
Горинова. 
Третья часть выставки демон-
стрирует развитие делопро-
изводства. Во дворце можно 
увидеть печатные машинки, 
счеты.

Во дворце, а также в некото-
рых других центрах госуслуг 
также работает выставка «Мо-
сква — с заботой об истории». 
Ее экспозиция регулярно об-
новляется, сейчас она посвя-
щена наставничеству.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:50 Сотрудник музейно-выставочного комплекса во Дворце госуслуг на ВДНХ 
Елена Горинова демонстрирует свидетельства о рождении старого образца

КРИСТИНА СИРОТИНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ 
И ВНУТРИКОРПОРАТИВНЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ ЦЕНТРОВ ГОСУСЛУГ

Музейно-выставочный ком-
плекс во Дворце госуслуг 
на ВДНХ был открыт более 
трех лет назад. За это время 
его посетили почти 250 тысяч 
горожан, а свыше 110 тысяч 
человек сделали именные су-
венирные документы и фото.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты вузов могут 
реализовать свои проекты

Эксперты обсудят особенности 
застройки разных эпох

Молодежный проектный ак-
селератор «Округа» расши-
ряет аудиторию своих участ-
ников. Подробности вчера 
сообщили организаторы. 

В нынешнем году участника-
ми акселератора могут стать 
только студенты вузов. Орга-
низаторы «Округа.Вузы» ре-
шили выйти именно на дан-
ную аудиторию, предоста-
вить им возможность прово-
дить мероприятия, которые 
интересны молодежи. В каж-
дом административном окру-
ге будет реализован один про-
ект-победитель.
В прошлом году молодеж-
ный проектный акселератор 
«Округа» был запущен впер-
вые. Шесть проектов-победи-
телей получили поддержку 
проектного офиса «Молодежь 

Москвы» Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики. А проект 
 «СТЕНЫ», забравший Гран-
при, вошел в проектную ли-
нейку «Молодежи Москвы».
— Я благодарна за помощь 
в развитии проекта «Класси-
ческая музыка: вчера, сегодня, 
завтра». Был разработан фир-
менный дизайн проекта, на-
печатаны необходимые поли-
графические изделия, запу-
щены соцсети, а также про-
ведены три полноценных 
концерта-лекции в разных уч-
реждениях культуры, — рас-
сказала о своем опыте победи-
тельница молодежного про-
ектного акселератора «Окру-
га» 2022 года Екатерина 
Килюшик.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.cernyavskaya@vm.ru

Завтра в ГБУ «Мосстройин-
форм» пройдут лекции 
по градостроительству, 
урбанистике и архитектуре. 
Как рассказал руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Сергей 
Левкин, лекторий открыт 
для всех желающих. 

В рамках встречи ведущие 
в своей области эксперты об-
судят эволюцию московской 
жилой застройки: от усадеб 
и доходных домов до небо-
скребов и таунхаусов. Лекции 
будут сопровождаться аудио-
визуальным контентом на ин-
терактивной карте Москвы.
— Участникам встречи рас-
скажут об истории строитель-
ства жилья с древности до на-
стоящего времени, — сооб-
щил глава департамента.

Речь пойдет об особенностях 
жилищного строительства 
и его регулировании в ХVIII ве-
ке, о том, как застраивалась 
Москва в конце ХIХ — начале 
ХХ столетия, как решался 
«квартирный вопрос» в 1920–
1930-х, как создавались рабо-
чие поселки, о типовом и экс-
периментальном проектиро-
вании, комплексной застрой-
ке территорий. 
Вход на лекцию бесплатный, 
но нужна предварительная 
регистрация на сайте органи-
заторов. Лекторий — это про-
светительский проект Мос-
стройинформа, в котором 
рассказывают об особенно-
стях столичного градострои-
тельства и архитектуры 
в историческом контексте.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

ОЛЬГА ШАРАПОВА
ЧЛЕН КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ И ОХРАНЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ ИМЕНИ ВИНОГРАДОВА

На круглом столе выступила 
с предложением создать 
на сайте Мосгордумы аналог 
проекта нашей больницы — 
«Открытые линии». Москвичи 
могут писать нам на сайте 
мед учреждения в чат, соцсети 
и мессенджеры и задавать ин-
тересующие вопросы по рабо-
те больницы, услугам, могут 
и записаться к врачу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Услышали 
пение первых 
кукушек 
В парке «Кузьминки-Любли-
но» услышали первое в этом 
году пение кукушки. Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды.

Кукушка обыкновенная зане-
сена в Красную книгу Москвы 
под второй категорией ред-
кости. 
— Стоит отметить, что кукует 
только самец кукушки. Пер-
вые дни кукование короткое. 
Голос самки резко отличается. 
Он представляет собой рез-
кую звонкую трель, — сооб-
щили в пресс-службе департа-
мента.
Кукушка известна тем, что 
подкладывает свои яйца 
в гнезда мелких певчих птиц. 
Эта особенность называется 
«гнездовой паразитизм». 
Каждая самка кукушки несет 
яйца только одного типа окра-
са и подкидывает их опреде-
ленным видам птиц. Окрас, 
размер и силуэт кукушки спо-
собствуют тому, чтобы под-
кладывать яйца в чужие гнез-
да незаметно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Рыбачат, загорают, 
отдыхают

Последние пять лет моя жизнь тесно 
связана с районом Вешняки. Каждый 
день я приезжаю сюда на работу и ви-
жу, как здесь все меняется. В самом на-
чале мне показалось, что Вешняки — 
обычный район, расположенный 
у МКАД, но позже я поняла, как сильно 
ошибалась. Вешняки — уникальное 
место, жемчужина нашего Восточно-
го округа.

Одной из главных достопримечательностей района явля-
ется парк-усадьба «Кусково», территория возле которой 
преобразилась за последние годы. Шли большие споры 
между местными жителями, но в итоге в усадьбе сохра-
нился и исторический облик, и повысился комфорт. Сде-
лали большую тропиночную сеть, места для отдыха, по-
садили дополнительные деревья. Уникальная экосреда 
полностью сохранена. Кстати, процент озеленения в на-
шем районе в принципе очень высокий. За последние го-
ды сильно преобразился наш парк «Радуга». Там очистили 
пруды, обустроили береговую зону, 
можно посидеть на лавочке на берегу, 
полюбоваться, отдохнуть, появились 
рыбаки. Огромное количество спор-
тивных объектов, зоны отдыха и гама-
ки, в которых можно полежать в те-
плый ясный день, детские площадки. 
В парке «Радуга» каждый может вы-
брать себе занятие по душе. Учли даже 
интересы владельцев животных и сде-
лали специальные площадки для вы-
гула собак. 
Утопают в зелени и наши дворы. Их 
тоже приводят в порядок, обновляют 
детские площадки, спортивные трена-
жеры, лавочки, высаживают деревья 
и кустарники. В парке открыт павильон «Здоровая Мо-
сква», что позволяет следить за здоровьем, не посещая по-
ликлинику.
Город уделяет внимание и нашим школьным территори-
ям, рядом со школами и детскими садами в Вешняках бла-
гоустраивают безопасные маршруты для детей. Раньше 
у нас было много так называемых народных троп — лю-
дям приходилось обходить парковки, ходить вдоль забора 
или по грунту. Сейчас все это превратили в удобные тро-
туары. И самое главное — стало безопаснее нашим учени-
кам добираться до школы. Кроме того, на Реутовской ули-
це отремонтировали детскую площадку для наших до-
школьников с тематическими игровыми зонами, совре-
менными малыми архитектурными формами. 
Транспортная доступность Вешняков тоже хорошая. 
У нас замечательно ходит наземный городской транс-
порт. Кроме того, рядом находятся станция метро «Выхи-
но» и железнодорожная станция. 
Не могу не отметить замечательный проект дорожного 
строительства — Северо-Восточную хорду. Мне, как ав-
томобилисту, особенно приятно, что власти решают во-
прос загруженности дорог. Я живу в районе Богородское 
и раньше добиралась до работы не меньше 45 минут по 
МКАД с пробками. Теперь же мой путь занимает не более 
20 минут по новой трассе, из своего района с улицы Юно-
сти я съезжаю прямо на хорду. Это здорово разгрузило 
дороги.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕВГЕНИЯ 
ТКАЧЕНКО
ДИРЕКТОР ГБОУ 
ВЕШНЯКОВСКАЯ 
ШКОЛА

мнение

Социальные координаторы 
оказывают помощь всем

Флагманский центр Город-
ской больницы имени Вереса-
ева в Дмитровском районе 
работает по новому стандарту 
экстренной помощи. Сюда по-
ступают пациенты в тяжелом 
состоянии. Социальные коор-
динаторы призваны помогать 
тем, кто нуждается в особой 
поддержке. 
Старший соцкоординатор Ан-
на Сергеева встречает нас 
в холле первого этажа. Девуш-
ка в форменном голубом жи-
лете сразу располагает к себе 
мягкой улыбкой и спокойным 
уверенным голосом.
— Мы выявляем, кому нужна 
помощь, общаясь с пациента-
ми, или же, по запросам от 
врачей, они дают списки по-
ступивших. В первую очередь 
выделяем пожилых, но помо-
гаем всем, вне зависимости от 
возраста, социального стату-
са, — поясняет она и предла-
гает вместе сделать обход по 
палатам.
Входим в палату терапевтиче-
ского отделения. 
— Доброе утро! — обращается 
Анна к пациентам. — Мы — 
социальные координаторы 
и хотим узнать, нужна ли вам 
помощь. Скажите, родные 
знают, что вы в больнице?
— Конечно, и жена, и дочка. 
Уже звонили мне, — отвечает 
один из пациентов.

— Замечательно, — реаги-
рует Анна и поясняет, что по 
ответу на этот вопрос она сра-
зу понимает, одинок ли чело-
век и нуждается ли он в под-
держке.
У следующего пациента ви-
дим на тумбочке красивую 
кружку из дома, нарисован-
ные детской рукой открытки 
с надписью «Дедушка, мы те-
бя ждем!»
— Как ваше самочувствие? 
Можете самостоятельно хо-
дить и кушать? — интересует-
ся Анна.
Пенсионер улыбается и благо-
дарит за заботу. Понимаем, 
что все хорошо, есть любящая 
семья. 

У многих пациентов появля-
ются вопросы «на будущее». 
— У меня сынок и дочка есть, 
помогают мне, когда нужно. 
Но скажите на будущее, как 
попасть в Дом престарелых? 
Я не всегда смогу жить само-
стоятельно, там за мной будут 
ухаживать, а ребята мои пусть 
работают, — говорит паци-
ентка центра.
Анна объясняет, что дома пре-
старелых советского образца 
уже в прошлом. Теперь в сто-
лице работают геронтологиче-
ские центры с уютной обста-
новкой и профессиональным 
уходом. Соцкоординатор рас-
сказывает, как пожилые могут 
получить туда путевку. 

В следующей палате знако-
мимся с мужчиной, который 
экстренно оказался на боль-
ничной койке без телефона 
и переживал, что родные не 
знают, где он находится. Анна 
записывает его имя и уверяет, 
что найдет номера родствен-
ников и свяжется с ними. 
В другой палате — пациентка 
переживает, что сама не добе-
рется до дома. Анна предлага-
ет договориться с соцучреж-
дением по месту жительства, 
чтобы женщину на транспор-
те проводили до дома. Она 
с облегчением соглашается.
Дальше отправляемся в не-
врологическое отделение. 
Здесь уже ждет социальный 

инспектор, которого вызвала 
Анна. Одной из лежачих паци-
енток требуется провести 
функциональную диагности-
ку, то есть определить ее по-
требность в соцобслужива-
нии. Бабушка не может вста-
вать и самостоятельно есть, 
родных людей у нее тоже нет. 
Процесс оформления надо-
много обслуживания запу-
щен. После выписки пенсио-
нерку сразу встретит социаль-
ный работник.
В общении с пациентами день 
Анны пролетает незаметно, 
а помощь получают десятки 
людей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ровно полтора 
года прошло 
с момента, 
как в больницах 
столицы появи-
лись социаль-
ные координато-
ры. Вчера «ВМ» 
побывала в Дми-
тровском районе 
и пообщалась 
с одним из них.

поддержка

Вчера 10:20 Старший социальный координатор флагманского центра больницы имени В. В. Вересаева Анна Сергеева (справа) дает поручения своей коллеге, 
соцкоординатору Елене Торчинской. Благодаря их вниманию и заботе пациенты знают, что могут рассчитывать на всестороннюю помощь

Застройка квартала началась 
с установки стеклянной конструкции 

Новые прогулочные маршруты 
и удобные детские площадки

В районе Покровское-
Стрешнево появилась сте-
клянная конструкция в виде 
большого стеклянного куба. 
Вчера «ВМ» побывала на ме-
сте и узнала, имеется ли 
практическое применение 
у этого объекта. 

Стеклянный куб расположен 
по адресу: Волоколамское 
шоссе, 28,  — в непосредствен-
ной близости от парка По-
кровское-Стрешнево. Он при-
влекает внимание прохожих 
еще издалека, так что многие 
подходят, чтобы рассмотреть 
объект поближе. И не остают-
ся разочарованными, ведь, за-
глянув внутрь, можно позна-
комиться с планами создания 
нового строящегося экологи-
ческого квартала и увидеть, 
каким он будет всего через не-
сколько лет, какие социаль-
ные объекты здесь появятся. 
— Выглядит очень интересно. 
Самое главное, что помеще-
ние максимально простое. 
Можно пройти внутрь и уз-
нать всю информацию о воз-
водимом здесь квартале. Вну-
три довольно уютно, — гово-
рит жительница района Ольга 
Свистунова.

Внутри стеклянного куба по-
сетителей встречают привет-
ливые сотрудники, всегда го-
товые поделиться информа-
цией по проекту. 
Интерьер минималистич-
ный — светлые потолки, дере-
вянная мебель, пара комнат-
ных растений и небольшая 
зона отдыха с диванами. Все 
здесь стремится подчеркнуть 
легкость конструкции.

— Нам близка эстетика мо-
дернизма и авангарда, поэто-
му вся концепция нашего про-
екта, от архитектуры до лю-
бой декоративной детали 
в кубе, выстроена на восприя-
тии жизни как потока уни-
кальных моментов. Наше про-
странство не перегружено, — 
поясняет руководитель ком-
пании-застройщика Илья 
Чепрасов.

Помимо экоквартала, в По-
кровском-Стрешневе возво-
дят и другие важные для мест-
ных жителей объекты. Напри-
мер, в этом году на террито-
рии района планируется 
открыть несколько больниц, 
школ и детский сад. Также 
сейчас там активно строится 
спорткомплекс. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В районе Раменки работы 
по программе благоустрой-
ства в самом разгаре. Вскоре 
у местных жителей появятся 
новые комфортные места для 
прогулок, занятий спортом 
и современные безопасные 
детские площадки. Об этом 
вчера «ВМ» рассказал глава 
муниципального округа Ста-
нислав Дмитриев (на фото). 

Первой локацией, которую 
мы посетили вместе с главой 
муниципалитета, стала спор-
тивная площадка возле дома 
№ 31 по Мичуринскому про-
спекту.
— На этой площадке мы заме-
ним покрытие, установим но-
вые ограждения, повесим сет-
ки для игр в волейбол и щиты 
для баскетбола, а для любите-
лей футбола установим новые 
ворота, — рассказал Станис-
лав Дмитриев.
В этом году в районную про-
грамму благоустройства 
включено 29 дворовых терри-
торий, также в порядок при-
ведут двор школы № 1586 на 
улице Дружбы.
— В рамках программы «Но-
вая школа» здание школы 
№ 37, расположенное по адре-

су: Мичуринский пр-т, 42, бу-
дет модернизировано. Для 
углубления и повышения 
уровня профильного образо-
вания школьников здесь бу-
дут располагаться современ-
ные аудитории, медиатека, 
роботоклассы, ИT-полиго-
ны, — сообщил он.
На летний период запланиро-
вано комплексное благоу-
стройство придомовой терри-
тории по адресу: Мичурин-
ский пр-т, 16. Там проведут 
капитальный ремонт детских 
дворовых площадок, которые 
будут рассчитаны на ребят са-
мого разного возраста. Также 
появятся современные игро-
вые комплексы с горками, 
тоннелями, полосами препят-
ствий.

— Одно из приоритетных на-
правлений нашей работы — 
обустройство спортивных 
площадок, установка совре-
менных тренажеров. Тем бо-
лее они очень востребованы 
у жителей района — любите-
лей здорового образа жизни 
становится с каждым годом 
все больше, — отметил Дми-
триев.
По адресу: Мичуринский пр-т, 
52, находится живописный 
пруд. В этом году началось 
масштабное благоустройство 
территории вокруг водоема.
— Мы провели встречи с жи-
телями, собрали предложе-
ния по благоустройству пру-
да, отредактировали их и от-
правили в префектуру. На 
прилегающей к водоему тер-
ритории будет создана прогу-
лочная зона, размещены дет-
ские площадки и тренажеры. 
Этот проект — результат диа-
лога с жителями района. И это 
главное направление работы 
муниципальной власти. Мы 
должны быть связующим зве-
ном между москвичами и го-
родскими структурами, — 
подчеркнул Дмитриев. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ

Это строение отличается чи-
стой геометрией и легкостью 
формы, что превращает архи-
тектуру в сквозной фон, «про-
пускающий» пейзаж и смену 
времен года. Объект вы-
полнен в эстетике кубизма 
и авангарда и стал новым ди-
зайн-пространством компа-
нии-застройщика. По сути, эта 
площадка позволит ее по-
сетителям максимально про-
никнуться атмосферой буду-
щего квартала, понять 
всю концепцию архитектурной 
среды, которая здесь по-
явится. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Вешняки, чем заняты социальные координаторы в больнице в Дмитровском районе, как ведется 
благоустройство в Раменках и в какие городские парки вернулись кукушки — в материалах наших корреспондентов. 

Перовский парк оснастят 
пунктом проката

Семь бассейнов 
и спа-комплекс

В РАЙОНЕ 
ОЧАКОВО
МАТВЕЕВСКОЕ 
ПОСТРОЯТ 
ЗДАНИЕ 
СУДА ОБЩЕЙ 
ПЛОЩАДЬЮ 
15 ТЫСЯЧ 
КВАДРАТОВ

216
МЕТРОВ 
ОТДАДУТ 
ПОД БУЛЬВАР 
В ПОСЕЛЕНИИ 
РЯЗАНОВСКОЕ

Садовая комната 
укроет от суеты

Древние стены 
деревянных острогов

В районе Перово выставили на торги право на размещение 
всесезонного пункта проката спортивного и туристического 
инвентаря и оборудования. Павильон площадью 49 квад-
ратных метров установят в центре Перовского парка, неда-
леко от футбольного стадиона и площадок для занятий физ-
культурой и спортом на свежем воздухе. В теплое время 
года в пункте проката будут ремонтировать велосипеды, 
роликовые коньки и скейтборды, зимой — затачивать 
коньки. Онлайн-торги пройдут 31 мая. Договор с победите-
лем аукциона заключат на пять лет.

В Останкинском районе началось строи-
тельство физкультурно-оздоровительно-
го комплекса с семью бассейнами, четы-
ре из них будут в здании, остальные раз-
местят под открытым небом. При этом, 
как подчеркнули в компании-застройщи-
ке, работать они будут круглый год. Так-
же в составе спортивного комплекса сде-
лают тренажерный зал, студию едино-
борств и спа-комплекс.

В районе Якиманка появился тихий уго-
лок: к лету в Парке Горького обустроили 
садовую комнату у фонтана «Девушка 
на буме». Этой весной вокруг скульптур-
ной композиции высадили выращенную 
в оранжерее парка виолу нескольких 
цветов, нежные незабудки, львиный зев, 
тюльпаны и нарциссы. Отдохнуть в ти-
шине можно на шезлонгах, которые вос-
становили по архивным материалам.

Вчера в музее-заповеднике «Коло-
менское», который находится в райо-
не Нагатино-Садовники, открыли се-
зонные экспозиции Музея деревянно-
го зодчества. До 1 октября можно по-
сетить пять строений XVI–XVII веков. 
Среди них: башня Братского острога, 
Моховая башня Сумского острога 
и церковь Святого великомученика 
Георгия Победоносца. 

Специалисты Комплекса городского хозяйства благоустроят территорию, 
которая прилегает к транспортно-пересадочному узлу «Медведково».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:15 Сотрудница строительной компании Валерия 
Соколова всегда готова проинформировать жителей района

За время работы флаг-
манского центра Город-
ской клинической боль-
ницы имени В. В. Вересае-
ва скорую и неотложную 
медицинскую помощь по-
лучили уже более 10 ты-
сяч пациентов. Самыми 
частыми причинами экс-
тренной госпитализации 
стали — острые хирурги-
ческие патологии, раз-
личные травмы и сер-
дечно-сосудистые забо-
левания.

справка
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Приют для животных, где 
работает Юлия Небаба, 
был открыт в 2005 году 
и находится в Буденнов-
ском районе Донецка. 
Ежегодно благотвори-
тельное учреждение спа-
сает около 500 собак: ле-
чит их и пристраивает в до-
брые руки. Чтобы обезопа-
сить питомцев и людей, 
в приюте регулярно прово-
дятся вакцинации живот-
ных и различные обработ-
ки, чтобы никто не болел.

справка

Луганским казакам отправят 
новое обмундирование
Актив казачьей молодежи 
Московского государствен-
ного университета техноло-
гий и управления (МГУТУ) 
имени К. Г. Разумовского 
по просьбе молодежного 
подразделения Луганского 
округа донских казаков со-
брал 30 комплектов обмун-
дирования. 

Преподаватели и студенты 
упаковывают форму, передан-
ную им для отправки неравно-
душными москвичами. Гума-
нитарный груз удалось со-
брать благодаря помощи дру-
гих столичных казачьих 
классов. Один из студентов 
МГУТУ, Артем Воинский акку-
ратно раскладывает комплек-
ты формы.
— Я занимаюсь сбором гума-
нитарной помощи в рамках 
проекта «МыВместе», — 
 рассказывает активист. — Со-
бираем все, что может пона-
добиться жителям новых тер-
риторий, семьям тех, кто 
 потерял близких в ходе специ-
альной операции, и военно-
служащим. Гуманитарный 
груз я передаю в региональ-
ный штаб «МыВместе», кото-
рый уже направляет собран-

ные вещи адресно тем, кто 
в них нуждается. Собираем 
в основном продукты, одежду, 
средства личной гигиены.
Впрочем, это не первая добро-
вольческая акция. Например, 
во время пандемии коронави-
руса Артем и другие студенты-
добровольцы доставляли про-
дукты и медикаменты пожи-
лым людям.
— Не все бабушки и дедушки 
умеют пользоваться достав-
ками, поэтому мы ходили 
в магазин и в аптеку, — вспо-
минает Артем. — О наших гу-
манитарных миссиях я рас-
сказываю и в социальных се-
тях на страницах нашего уни-
верситета. Студенты при 
желании связываются со 
мной и передают мне вещи, 
которыми готовы поделить-
ся. В некоторых случаях мы 
открываем сбор средств и за-
купаем все необходимое. А по 
запросу мы присылаем под-
робные выписки, на что были 
потрачены средства. 
Студентка МГУТУ Станисла-
ва Дудова тоже в числе волон-
теров. 
— Мы собираем необходимые 
вещи для тех, кто оказался за-
ложником ситуации, и мы на-

деемся, что наша помощь ока-
зывается действительно по-
лезной. Мы не остались в сто-
роне и тогда, когда к нам 
обратились донские каза-
ки, — говорит девушка. — 
Ведь казачество — важный 
элемент национальной безо-
пасности. Всего в реестре ка-
заков сейчас насчитывается 
180 тысяч человек — и это 
много. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

АЛЕКСАНДР МЯСОЕДОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ КАЗАЧЬИХ КЛАССОВ 
МГУТУ ИМ. РАЗУМОВСКОГО 
Сегодня российское казаче-
ство — это особая социальная
группа, которая выстроена
и в принципе сформирована
для решения особых государ-
ственных задач. Именноэто 
мы видим в зоне проведения 
СВО. И мы поддерживаем лу-
ганских казаков. И других жи-
телей Донбасса, бойцов. В об-
щей сложности с августа 
2022 года мы отправили 
550 килограммов гуманитар-
ной помощи на сумму 1,7 мил-
лиона рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 мая 2023 года. Студенты МГУТУ Артем Воинский и Станислава Дудова собирают гуманитарную 
помощь для луганских казаков

Уничтожил вражескую 
технику
Старший лейтенант Иван 
Степанов (1) со своим под-
разделением оборонял од-
но из танкоопасных на-
правлений. Именно там 
противники предприняли 
попытку прорыва и в один 
из дней перешли в насту-
пление. Силы врага 
не только были превосхо-
дящими, но и шли с под-
держкой бронированных 
машин. Иван со своими 
 товарищами героически 
сдерживал противника, 
 который стремился выйти 
во фланг обороняющимся, 
что могло привести к окру-
жению российской группи-
ровки. В ходе боя подраз-
деление  Степанова уничто-
жило три вражеских танка, 
два бронетранспортера, 
шесть боевых машин пехо-
ты, а также более 50 нацио-
налистов.
Старлей не только грамот-
но руководил подчиненны-
ми, но и лично подбил танк 

противника и накрыл вра-
жескую пехоту огнем 
из ручного противотанко-
вого гранатомета. За геро-
изм при исполнении воин-
ского долга Степанов удо-
стоен ордена Мужества. 

Обеспечил надежное 
прикрытие 
Старший механик-води-
тель рядовой Сергей Зо-
тин (2) действовал в соста-
ве подразделения, которое 
выполняло боевую задачу 
по освобождению страте-
гически значимого насе-
ленного пункта. Национа-
листы удерживали оборону 
и вели непрерывный огонь, 
в результате боевая маши-
на Сергея оказалась 
под вражеским обстрелом. 
Благодаря умелому манев-
рированию и грамотному 
использованию особенно-
стей местности рядовому 
удалось вывести машину 
из огня противника. 
При дальнейшем продви-
жении Сергей Зотин обна-
ружил укрепленную точку, 
откуда враг вел пулемет-
ный огонь. Умело ориенти-
руясь в ситуации, рядовой 
занял выгодную огневую 
позицию для поражения 
сил врага и обеспечил при-
крытие личного состава.
В результате действий Зо-
тина экипажем боевой ма-
шины пехоты было уничто-
жено свыше 15 национали-
стов. Затем Сергей прикрыл 
своей боевой машиной то-
варищей. Благодаря этому 
личный состав смог пере-
группироваться для даль-
нейшего развития штурма. 
Благодаря профессиональ-
ным навыкам Сергея Зоти-
на экипаж боевой машины 
пехоты нанес существен-
ное поражение в технике 
и живой силе обороняюще-
муся противнику.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
корреспондентата

Активисты выхаживают собак, 
пострадавших от обстрелов

В донецком приюте для без-
домных животных на улице 
Бехтерева обитает около 
800 собак, многие из которых 
пострадали во время обстре-
лов в прифронтовых городах 
ДНР. Сотрудники благотво-
рительного учреждения го-
товы работать сутки напро-
лет, чтобы поставить мохна-
тых на лапы.

Гулкий звук, похожий на вы-
стрел салютной установки, 
в нескольких километрах от 
Донецка накрыл всю террито-
рию приюта для бездомных 
животных. 
— Прячемся. Не отставай, — 
спокойно произносит менед-
жер благотворительного уч-
реждения Юлия Небаба и бе-
жит в сторону администра-
тивного здания.
Отрывистый собачий лай на 
прогулочной площадке и в во-
льерах быстро сменяется пол-
ной тишиной. Слышен только 
ветер, пробирающийся сквозь 
зубчатые листья берез.
— Можно выходить, — спустя 
пару минут выдает Юлия. — 
Возможно, система ПВО сра-
ботала. Не могу к этому при-
выкнуть...
В таких условиях защитники 
животных и ухаживают за пи-
томцами приюта. Почти все 
животные — либо жертвы че-
ловеческой жестокости, либо 
пострадали при обстрелах, 
когда подразделения воору-
женных сил Украины в оче-
редной раз наносили удары по 

жилым массивам. К примеру, 
пес по кличке Бой был ранен 
осколками мины в Петров-
ском районе Донецка. 
— Ты посмотри, какая слад-
кая булочка, сладкая булоч-
ка... — ласково подзывает 
Юля развалившегося под де-
ревом черношерстного пса. 
Бой, усиленно метя хвостом, 
подбегает за лакомством, кла-
дет Юлии лапы на колени, об-
лизывает руки.
— Его привезли с раздроблен-
ной от осколков мордочкой, 
когда огромная резаная рана 
на ней уже гноилась. Наши ве-
теринары сделали все воз-
можное, чтобы спасти собаку. 
Сейчас пес проходит лечение 
в стационаре и идет на по-
правку, — говорит девушка.
Бласт — еще одна собака, по-
страдавшая в результате бое-
вых действий. Увидев Юлию, 
черно-рыжий трехлапый пес 
осторожно подходит к ней 
и, опустив морду, жалобно смо-
трит на девушку, которая ла-
сково почесывает его за ухом. 
— Бласт попал под гранатную 
растяжку, вместо передней 
левой лапы у него были лоску-
ты ткани и кость. Это было 
ужасно, — хватаясь за голову, 
говорит менеджер приюта. — 
Лапу мы ампутировали. Те-
перь Бласт постепенно идет 
на поправку. До сих пор не по-
нимаю, почему его никто не 
берет — это же такой краси-
вый и умный пес.  
Сотрудники приюта также 
спасают животных, постра-

давших от рук жестоких хозя-
ев или прохожих. Приводя 
примеры безмерной челове-
ческой жестокости, Юлия 
всегда вспоминает нашумев-
шую на всю республику исто-
рию собаки из Горловки по 
кличке Комбат, которую 
в мешке выбросили с четвер-
того этажа жилого дома.
— Комбат находился без со-
знания практически месяц. 
Это собака, в которую мы вло-
жили очень много сил 
и средств, ведь на лекарства 
ему собирали всей страной. 
Их можно было заказать толь-
ко за границей. Конечно, мы 
вытащили его с того света, 
и сейчас он продолжает жить 

в приюте. Из-за тяжелого ха-
рактера, что стало результа-
том пережитого стресса, мы 
решили его никуда не при-
страивать, — говорит она.
В благотворительном учреж-
дении — 22 сотрудника: ра-
ботники по уходу за собаками, 
ветеринары и администрато-
ры. От такого маленького 
штата зависит благополучие 
сотен собак!
— Масштаб работы, конечно, 
большой. Но каждый из нас 
любит свое дело, поэтому не 
боится сложностей, — улыба-
ется сотрудник приюта Глеб 
Потоптанный. — Животным 
в клетках скучно, поэтому им 
нужно постоянно уделять 

внимание. Например, сейчас 
я выгуливаю собаку по кличке 
Маруся, которая недавно пе-
ренесла операцию.
Корм, который едят живот-
ные, а также препараты для их 
лечения куплены исключи-
тельно на средства неравно-
душных граждан, в том числе 
жителей столицы. 
— Однако мы всегда нуждаем-
ся в поставке гуманитарной 
помощи для наших «хвости-
ков». Особенно нам нужны 
перевязочные материалы, 
кровоостанавливающие сред-
ства и препараты для насыще-
ния организма после истоще-
ния, — завершает рассказ 
Юлия Небаба.

Люди четко делают 
свой выбор
Теракт в центре Луганска 
обошелся без человеческих 
жертв. Вчера глава Мин-
здрава ЛНР Наталия Пащенко 
сообщила, что все восемь по-
страдавших в результате по-
кушения на врио главы МВД 
ЛНР Игоря Корнета живы. 
Им оказывается вся необхо-
димая медицинская помощь. 
Четверо раненых пока нахо-
дятся в тяжелом состоянии. 
Игорю Корнету сделали опе-
рацию. Врачи оценивают его 
состояние как стабильное. 

Но Вооруженные силы Украи-
ны продолжают обстреливать 
новые регионы — ракетный 
удар пришелся по территории 
элеватора в Бердянском райо-
не Запорожской области.
— Попадание пришлось 
на территорию элеватора 
и по складским помещениям. 
В результате обстрела возник 
пожар, в близлежащих домах 
выбило стекла, — сообщили 
в оперативных службах ре-
гиона.
На место моментально выеха-
ли представители экстренных 
служб. А людей из ближайших 
домов эвакуировали.
Обстрелы не останавливают 
местных жителей, которые 
хотят получить российские 
паспорта.
— Несмотря на усиление при-
летов, на рассказы про «на-
ступ» и «контрнаступ», резко 
усилился, ускорился процесс 
паспортизации, в тех же об-
стреливаемых Пологах. Люди 
четко делают свой выбор, — 
отметил председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов.
Там же, в Запорожье, вчера за-
держали причастных к гибели 
замначальника УМВД России 
по региону. В числе подозре-
ваемых  — житель Украины 
и два гражданина России.
— Предварительно установ-
лено, что подозреваемые го-
товились к покушениям и на 
других высокопоставленных 
сотрудников правоохрани-
тельных органов, а также 
представителей администра-
ции Запорожской области. 
Координировали их деятель-
ность и снабжали взрывчаты-
ми веществами сотрудники 
СБУ (Службы безопасности 

Украины.  — «ВМ»), — сооб-
щил начальник отдела инфор-
мации и общественных свя-
зей ГУ МВД России по Запо-
рожской области Константин 
Розин.
Сейчас полицейские продол-
жают устанавливать все фак-
ты противоправной деятель-
ности задержанных.
Официальный представитель 
Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков, в свою очередь, рас-
сказал, что российские штур-
мовые отряды продолжают 
наступление в западных квар-
талах Артемовска.
— Подразделения Южной 
группировки войск сдержи-
вали противника, прикрывая 
фланги штурмовых отрядов. 
Наиболее сложная обстанов-
ка складывалась в районе на-
селенного пункта Красное 
Донецкой Народной Респу-
блики, где подразделениями 
4-й мотострелковой бригады 
в течение суток было отра-
жено десять атак со сторо-
ны ВСУ, — сообщил Кона-
шенков.
Между тем руководитель 
Главного управления развед-
ки Минобороны Украины Ки-
рилл Буданов признался, что 
они стоят за терактами в от-
ношении некоторых медий-
ных лиц в России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Резервисты пройдут плановое повышение 
квалификации без отправки на фронт
Граждане, пребывающие 
в запасе и призванные на во-
енные сборы, не попадут 
в зону проведения СВО. 
Об этом вчера заявил глава 
Комитета Госдумы по оборо-
не Андрей Картаполов.

Он отметил, что военные сбо-
ры — это плановая работа, ко-
торая проводится ежегодно.
— Конечно, они (резерви-
сты. — «ВМ») никак не попа-
дут в зону СВО. Вообще, это не 
связанные между собой вещи. 
Они придут, отзанимаются 
положенное время и вернутся 
в свои семьи, на свои рабочие 
места, — заявил Андрей Кар-
таполов.

Ранее глава комитета отме-
чал, что повестки на военные 
сборы граждан, пребываю-
щих в запасе, будут приходить 
резервистам в прежней фор-
ме. Но вот в некоторых регио-
нах, где позволяют техниче-
ские возможности, они будут 
дублироваться электронным 
способом.
О том, что резервистов не бу-
дут призывать в зону СВО, 
«ВМ» сообщил и военный экс-
перт, генерал-майор милиции 
в отставке Виктор Вохминцев.
— Это обычное ежегодное ме-
роприятие. Все офицеры запа-
са должны проходить регуляр-
ную подготовку, чтобы поддер-
живать свои знания и навыки 

по военно-учетным специаль-
ностям на должном уровне. 
И опять-таки, это военная под-
готовка, а никак не участие 
в военных действиях, — кон-
статировал Вохминцев. 
С его слов, просто до начала 
спецоперации информация 
о призыве на сборы была не на 
слуху. А сейчас она восприни-
мается более остро. Обстанов-
ку больше нагнетают род-
ственники.
— Такие курсы полезны для 
тех, кто не служил в армии, 
а получил офицерское звание 
на военной кафедре институ-
та, — сказал эксперт.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АДРЕС
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ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Госдума денонсировала 
ДОВСЕ (Договор об обычных 
вооруженных силах в Евро-
пе. — «ВМ»). Туда ему и доро-
га. Этот документ утратил 
длянас актуальность еще
в 2007 году. Но теперь и по ли-
нии ранее приостановленных 
международных обяза-
тельств нам ничто не мешает 
размещать наше оружие там, 
где мы хотим, для защиты на-
циональных интересов. Вклю-
чая нашу российскую часть 
Европы. И конечно, будем 
максимально увеличивать 
выпуск вооружений, военной
и специальной техники
и средств поражения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 мая 2023 года. Сотрудники донецкого приюта для бездомных животных Юлия Небаба и Глеб Потоптанный с пушистыми 
питомцами, которые пострадали из-за обстрелов
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Музей представил вещи 
артистов военных агитбригад

Центральной частью выстав-
ки стала инсталляция, посвя-
щенная первому выступле-
нию советских артистов 
в Берлине 1945 года, у стен 
поверженного Рейхстага. 
О песнях, которые звучали на 
концерте весной 1945-го, го-
стям Музея Победы рассказы-
вает юный экскурсовод Алек-
сандр Габрильянц из Центра 
творческого развития и музы-
кально-эстетического образо-
вания детей и юношества «Ра-
дость» города Москвы. Его 
рассказ иллюстрирует инстал-
ляция, составленная из сним-
ка с того самого знаменитого 
концерта, патефона, балалай-
ки, аккордеона и баяна.
— Мы собрали инструменты 
военной эпохи из нашего му-
зея «А музы не молчат!», — 
говорит Александр Габри-
льянц. — Среди известных 
артистов, которые выступали 
на концерте у Рейхстага, бы-
ла и любимица публики Ли-
дия Русланова. В тот замеча-
тельный майский день она 
пела для наших солдат-побе-
дителей, не раз и не два ис-
полняя что-то на бис. 
Подросток ведет экскурсион-
ную группу дальше и оста-
навливается возле стенда, 
где представлены личные ве-
щи музыкантов из Государ-
ственного русского народ-

ного оркестра (ныне — На-
циональный академический 
оркестр русских народных 
инструментов имени Осипо-
ва). Этот легендарный в вой-
сках коллектив был создан 
в 1919 году в Москве знаме-
нитым балалаечником Бори-
сом Трояновским и братьями 
Алексеевыми, Петром и Сер-
геем. В годы войны во главе 
со своим худруком Николаем 
Осиповым коллектив дал 
множество концертов в тылу 
и на фронтах.
Еще один знаковый экспо-
нат — черная с красными 
узорами концертная рубаш-
ка народной артистки СССР 
Лидии Смирновой. Как и мно-

гие другие звезды советского 
кино и театра, актриса не за-
хотела оставаться в стороне, 
неоднократно выезжала на 
передовую в составе агитаци-
онных бригад.
— Еще при жизни Смирнова 
дружила с нашим музеем 
и даже написала нам письмо 
с благодарностью, вдохно-
вившись учениками нашей 
школы, — рассказывает ру-
ководитель отделения музей-
ной педагогики центра «Ра-
дость» Ольга Афонина. — 
И Лидия Смирнова лично пе-
редала нам в дар свои 
реликвии и фотографии.
Есть среди экспонатов и лич-
ные вещи известных компо-

зиторов — Тихона Хреннико-
ва, Григория Фрида, Георгия 
Сальникова, Мераба Парцха-
ладзе, Бориса Диева. А также 
предметы изобразительного 
искусства. В их числе — «Но-
вогодний альбом автографов 
и рисунков. Мастера искус-
ства Ленинграда» 1941 года, 
сборник «Есть в памяти 
мгновения весны» с интер-
вью и воспоминаниями 
о вой не живописца Бориса 
Неменского. А несколько 
картин посвятили памяти Ге-
роя Советского Союза гене-
рал-лейтенанта Басана Горо-
довикова. Это часть экспози-
ции из музея школы имени 
Городовикова (Элиста). 

— Именно дивизия Городови-
кова первой вышла на грани-
цу фашистской Германии. 
И поэтому мы решили расска-
зать о подвигах этого героя, — 
говорит руководитель му-
зея, учитель истории Татьяна 
Эрднигаряева. — Наш самый 
яркий и интересный экспо-
нат — личный фотоальбом Ба-
сана Городовикова 1972 года. 
А еще сохранившийся выпуск 
немецкого журнала Freiewelt 
«Свободный мир» за 1956 год. 
Там на страницах есть фото-
графия, на которой Басан Го-
родовиков запечатлен во вре-
мя парада в городе Веймар.
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

Летнее тепло 
уже радует
москвичей
В середине недели в столице 
наступит июльское тепло, 
столбики термометров под-
нимутся до плюс 26 градусов. 
Такой прогноз вчера сделал 
научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 

По словам метеоролога, среда 
и четверг станут самыми те-
плыми днями за неделю. 
— 16 мая ночные температу-
ры будут двузначными: около 
10 градусов, а в центре Мо-
сквы даже дойдет до 13 граду-
сов. А днем — до 23–25 граду-
сов, — рассказал «ВМ» Роман 
Вильфанд. — А 17 мая воздух 
прогреется до 24–26 градусов.
Но, по словам метеоролога, 
этот период еще нельзя счи-
тать началом лета, потому что 
майская погода и так допуска-
ет подобные перепады темпе-
ратур. Вильфанд напомнил, 
что еще в начале мая в Мо-
скве  было очень холодно, как 
в конце марта. А за 10 дней, 
с 7 по 17 мая погода резко ста-
ла теплее. 
— Вот и теперь, в пятницу, 
19 мая, случится небольшое 
изменение, и температура по-
низится, хоть и незначитель-
но, — подчеркнул Роман 
Вильфанд. — Ночью темпера-
тура воздуха ожидается около 
20 градусов. На контрасте 
с предыдущими днями это по-
кажется резким похолодани-
ем. Но на самом деле этот по-
казатель даже на два градуса 
выше нормы. 
А в воскресенье, 21 мая, тем-
пература снизится еще не-
много, до 17–18 градусов. 
Этот показатель, по словам 
Вильфанда, полностью соот-
ветствует тем климатическим 
значениям, которые харак-
терны для начала третьей де-
кады мая в Москве. 
— То есть в столицу вернется 
нормальная погода, — сказал 
научный руководитель Гидро-
метцентра Роман Вильфанд. — 
А затем, на следующей неделе, 
по предварительным расче-
там, начнется очередное повы-
шение температуры.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕТСКОГО ЦЕНТРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
Мы открыли уже 46-й выста-
вочный проект. Это уникаль-
ная площадка, которая сое-
диняет и культуру, и образо-
вание. За прошедший учеб-
ный год более тысячи 
образовательных мероприя-
тий провели в Музее Победы 
школьники со своими педаго-
гами. Сегодня вашу работу 
увидят более двух тысяч 
школьных музеев по всей 
стране, включая Донецкую 
Народную Республику и Ре-
спублику Беларусь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Музее 
Победы откры-
лась выставка 
«Герои фронта 
и тыла», посвя-
щенная вкладу 
деятелей культу-
ры в Великую 
Победу. Экспо-
зицию подгото-
вили школьные 
музеи. 

история

Школьники узнали, зачем 
пожарные отращивали усы

Виновные заплатят по полной программе

Технологии ускоряют процесс обучения

Вчера в пожарной части № 27 
на Ленинградском проспек-
те провели экскурсию 
для школьников. Ребята по-
пробовали тушить условное 
возгорание и узнали историю 
пожарного дела.

Второклассники школы 
№ 1251 имени Шарля де Гол-
ля уже давно взаимодейству-
ют с пожарными. 
— Представители МЧС уже 
дважды проводили с детьми 
занятия и учебную эвакуа-
цию, — рассказывает клас-
сный руководитель, педагог 
начальных классов школы 
№ 1251 Лариса Киселева. 
Мальчишек и девчонок встре-
чает старший методист Музея 
пожарной охраны Людмила 
Минаева.
— 31 мая будет отмечаться 
219-летие Московской пожар-
ной охраны, — рассказывает 
Людмила. — И за эти годы 
многое изменилось. Раньше, 
например, у каждой пожар-
ной части были лошади разно-
го цвета. Так спасатели и раз-
личали друг друга, кто из како-
го района города. А сейчас все 
проще: на касках пишут номер 
пожарной части. И по нему 

коллеги понимают, из какого 
округа и района спасатель. 
Но больше всего второкласс-
ников заинтересовал нео-
бычный факт: оказывается, 
пожарные раньше носили 
длинные усы. 
— Такими усами они во время 
пожара затыкали себе ноздри, 
чтобы не задохнуться ды-
мом, — объясняет Минаева.
Теперь же, по словам экскур-
совода, в таком необходимо-
сти нет. Достаточно совре-
менного оборудования, ко-
торое облегчает работу по-
жарным. 

Ребята выходят во внутренний 
двор пожарной части. Там их 
встречает командир отделе-
ния прапорщик внутренней 
службы Давид Алияров. 
— Во время пожара мы поль-
зуемся вот такими рукава-
ми, их горожане любят назы-
вать шлангами, — рассказы-
вает Давид Алияров. — Глав-
ное — держать его крепко 
и направлять струю воды 
в нужное место.
Командир отделения предло-
жил ребятам попробовать се-
бя в роли пожарных. Только 
без настоящего возгорания. 
Ребята с большим удоволь-
ствием начали тушить «по-
жар», направляя воду на ас-
фальт. Второклассник Кон-
стантин Алексеев крепко вце-
пился в рукав, струя воды 
направилась вверх.
— Ух ты, радугу видно, — 
восклицает его друг Сева Пу-
бличенко. 
В благодарность за экскурсию 
дети представили театраль-
ную постановку — сказку 
«Как лиса пожар в лесу устро-
ила» о том, как опасно разво-
дить костры на природе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Верховный суд России 
по уголовным делам обязал 
осужденных за убийство 
оплачивать расходы родных 
не только на похороны, 
но и на поминки.

Такое решение было принято 
после рассмотрения кассаци-
онной жалобы матери моло-
дого человека, погибшего 
в драке. Это стало прецеден-
том. Виновного приговорили 
к году и десяти месяцам огра-
ничения свободы, а также 
выплате компенсации мо-
рального вреда и расходов на 
ритуальные услуги — на про-
ведение поминок на 9-й 
и 40-й дни. Изначальная сум-

ма была миллион и более 
1,2 миллиона рублей соот-
ветственно. Но впоследствии 
сумму пытались снизить. Но 
Верховный суд встал на сто-
рону пострадавших.
— Указанные расходы явля-
ются необходимыми по совер-
шению обрядовых действий 
по захоронению в соответ-
ствии с обычаями и традиция-
ми, которые документально 
подтверждены в ходе судебно-
го разбирательства, — отме-
тили в суде.
Юрист по уголовным делам 
России Евгений Харламов рас-
сказал «ВМ», что при условии 
разных вероисповеданий у се-
мьи потерпевшего и обвиняе-

мого могут возникнуть вопро-
сы касаемо суммы выплат.
— Главное — сделать так, что-
бы такая инициатива не стала 
причиной межрелигиозных 
конфликтов на этой почве, — 
сказал юрист.
Все же в разных конфессиях 
разное отношение к ритуаль-
ным услугам и правилам их 
проведения. Например, в пра-
вославии поминки проходят 
на 9-й и 40-й дни. А у мусуль-
ман, например, есть еще тре-
тий день после смерти. У буд-
дистов же не прописаны 
какие-то особые правила про-
ведения поминок. Но вместо 
этого они один день каждого 
месяца в храмах читают об-

щие молитвы за упокой душ 
усопших. 
Поэтому, по мнению юриста, 
обязывать выплачивать сред-
ства на 9-й и 40-й дни после 
похорон было бы неправиль-
но. Тем более что есть люди, 
которые не причисляют себя 
ни к одной существующей ре-
лигии.
— Мне кажется, что Верхов-
ный суд России должен под-
готовить объяснение, где 
подробно расскажет о систе-
ме обложения штрафов. Тог-
да будет меньше вопросов по 
этой теме, — отметил Евге-
ний Харламов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Вчера в «Соборной палате» 
стартовала конференция 
«Информационное образо-
вание XXI». Эксперты в от-
расли технологического об-
разования поделились своим 
опытом и рассказали о раз-
витии онлайн-платформ 
для обучения. 

Цифровое образование оста-
ется лишь частью традицион-
ного, а не отдельным направ-
лением, об этом рассказал 
организатор конференции, 
директор Института дистан  -
ционного образования Пра-
вославного Свято-Тихонов-
ского гуманитарного универ-
ситета Геннадий Егоров. Он 
добавил, что все новые фор-

маты образования также мо-
гут спокойно сосущество-
вать друг с другом. И стать 
единым целым. 
— Цифровое образование 
привлекательно тем, что оно 
отражает наши повседневные 
жизненные реалии, — гово-
рит Егоров. — Кроме того, как 
и любая технология, оно полу-
чает распространение, если 
упрощает и облегчает какие-
то стороны жизни: тебе не 
нужно куда-то ездить, можно 
подключиться к занятию дис-
танционно, ты можешь более 
свободно распоряжаться сво-
им временем, тебе не надо та-
скать с собой чемодан с книга-
ми, можно скачать необходи-
мую литературу в электрон-

ном виде. Есть целый ряд 
вещей, в которых цифровое 
образование облегчает жизнь, 
позволяет экспериментиро-
вать, находить больше источ-
ников информации, видеть 
нестандартную точку зрения.
По мнению директора ПСТГУ, 
благодаря новому виду обра-
зования люди начинают по-
нимать, как еще можно улуч-
шить цифровые возможности 
обучения.
— С учетом множественных 
изменений в общественной 
жизни и в технологических 
укладах очень важно для со-
временного образования по-
нимание его целей и того, что, 
собственно, в нем делает чело-
век. Одно из возможных пони-

маний образования — «взра-
щивание человеческого в че-
ловеке»,  — считает Егоров. — 
Важно, чтобы, используя 
технологии, человек не забы-
вал о своей роли в образова-
тельном процессе. Да, цифро-
визация помогает проще вы-
полнять рутинные процедуры. 
По мнению Геннадия Егоро-
ва, в будущем нейросеть мо-
жет помогать писать курсо-
вые работы, другой искус-
ственный интеллект сможет 
их проверять, а третья нейро-
сеть — выписывать дипломы 
и куда-то рассылать их или 
размещать в электронном 
хранилище. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru

Вчера 12:54 Командир отделения прапорщик внутренней службы Давид Алияров учит 
второклассников школы № 1251 (слева направо) Костю Алексеева, Севу Публиченко и Дениса 
Смирнова бороться с огнем

Вчера 16:56 Руководитель отделения музейной педагогики центра «Радость» Ольга Афонина перед стендом в Музее Победы

Детские рисунки раскроют 
историю старинного города

Святого благоверного князя 
почтили ораторией

Стартовал ежегодный 
XVI Всероссийский детский 
творческий конкурс «Загля-
нем в историю вместе», по-
священный грядущему 
празднованию 1000-летия 
Суздаля.

Основная задача творческого 
состязания, по словам автора 
и руководителя конкурса Али-
ны Бариновой, — привить де-
тям интерес к углубленному 
изучению отечественной 
истории и сохранению исто-
рической памяти.
— Это большой культурно-вос-
питательский проект, кото-
рый существует уже 15 лет, — 
рассказывает она. — Благода-
ря конкурсу дети с интересом 
изучают историю родной 
страны. 
В этом году ребятам предсто-
ит написать картины, посвя-
щенные городу Суздалю, ко-
торый в 2024 году отметит 
свое 1000-летие. В творческих 
работах организаторы пред-
лагают отразить значимые 
события и великих людей 
в истории города. А также  — 

памятники культуры и архи-
тектуры, утраченные и сохра-
нившиеся до наших дней.
К участию в конкурсе органи-
заторы приглашают детей 
в возрасте до 16 лет.
— Мы рассчитываем, что 
в конкурсе примут участие де-
ти и с ограниченными воз-
можностями, а также трудные 
подростки, — уточняет Алина 
Баринова. — И поскольку со-
стязание творческое, мы при-
няли решение, что каждый 
участник получит именную 
грамоту. Оценивать же рабо-
ты и выбирать лучшие из них 
предстоит профессионально-
му жюри.
По завершении конкурса твор-
ческие работы будут опубли-
кованы в специальном сбор-
нике, используют рисунки 
и в короткометражных муль-
тфильмах. 
— Печатные издания мы от-
правим по школам и библио-
текам, а мультфильмы опу-
бликуем в интернете, — доба-
вила Алина Баринова. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Сегодня в Зале церковных 
соборов храма Христа Спаси-
теля пройдет премьера ду-
ховно-нравственного лите-
ратурно-музыкального про-
екта «Оратория «Сохранив-
ший веру», который 
посвящен подвигу святого 
благоверного великого кня-
зя Александра Невского. 

Большое музыкальное про-
изведение о деяниях, совер-
шенных святым Русской пра-
вославной церкви, в сопро-
вождении симфонического 
оркестра исполнит сводный 
хор молодых исполнителей. 
А на экранах сцены в этот мо-
мент будет отображаться ху-
дожественно-изобразитель-
ная композиция.
Автор музыки — современ-
ный российский композитор 
Андрей Микита. А за основу 
произведения взяли текст 
епископа Каскеленского Ген-
надия (Гоголева), к которому 
добавлены поэтические сочи-

нения, фрагменты из древних 
летописных книг, историче-
ские документы и священные 
писания. 
— Духовно-нравственные ме-
роприятия очень нужны, пото-
му что они воспитывают у мо-
лодого поколения интерес 
к истории своего народа через 
искусство, а также рассказыва-
ют о моральных ценностях, — 
рассказала председатель ко-
митета по культуре Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты Марианна Гнездило-
ва. — Как мне кажется, таких 
проектов мало быть не может. 
Мы были бы только рады ви-
деть больше похожих фестива-
лей и акций, вовлекающих мо-
лодежь в духовную жизнь.
Организаторы отметили, что 
в числе почетных гостей на 
концерте ожидается присут-
ствие архиереев РПЦ и пред-
ставителей Министерства 
культуры РФ. Начало в 19:00.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

В Москве есть Музей по-
жарной охраны на Пречи-
стенке — в историческом 
здании, где еще в Россий-
ской империи находилось 
пожарное депо, ныне 
здесь располагается 
Главное управление МЧС 
по Москве. Также в Управ-
лении МЧС по Восточному 
округу в Сокольниках есть 
музейная комната.
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В стране все чаще «рвут» инфраструктуру — то 
железную дорогу, то опоры ЛЭП. На один совер-
шенный теракт приходятся десятки предотвра-
щенных. 

Не видят разницы между 
виртуальностью и реальностью
— В нынешнем году сотрудники спецслужб су-
мели пресечь попытки совершения диверсий 
на железной дороге с участием молодых людей. 
Среди них было много несовершеннолетних 
игроков виртуальных пространств, — пояснил 
заместитель секретаря Совбеза РФ Александр 
Гребенкин. — Все эти истории — про покале-
ченную жизнь подростков, которые по своей 
глупости порой не подозревают о неизбежно-
сти наказания. Они наивно верят, что и подго-
товить, и провести теракт можно совершенно 
анонимно и безнаказанно. При этом по закону 
за диверсии и терроризм виновным грозит 
очень серьезное наказание — вплоть до пожиз-
ненного заключения.
Детский психолог Ирина Левашо-
ва считает:
— Спецслужбы не зря «работают» 
именно с поклонниками компью-
терных игр. Дети, чья психика 
еще не устоялась, а жизненный 
опыт минимален, зачастую не мо-
гут провести четкую грань между 
миром виртуальным и реальным. 
В компьютерной игре они стреля-
ют, убивают и умирают. Казалось 
бы — все это понарошку. На са-
мом деле — нет. Более глубокие 
слои психики воспринимают все 
происходящее всерьез. На этом, 
в частности, основан эффект обу-
чения — в том числе и у живот-
ных. Когда котенок гоняет по 
квартире мягкую игрушку, он по-
нимает, что это не живая мышь. 
Но все равно гоняет — учится охо-
титься. Когда ребенок играет 
в «войнушку» — на детской пло-
щадке или экране компьютера, он 
тоже формирует определенные 
поведенческие паттерны. И когда 
ему предлагают устроить настоя-
щий взрыв, он часто воспринима-
ет это как элемент игры. Просто она теперь 
«офлайн». Да, это инфантилизм. Но корни его 
не в компьютерных играх. 
Как пояснила эксперт, главная причина подоб-
ной инфантильности подростков — отсутствие 
в жизни реальных трудностей, которые необхо-
димо преодолевать. 
— Раньше, когда Россия была крестьянской, де-
ти не могли быть инфантильными, поскольку 
с ранних лет работали, с 12–13 лет — наравне со 
взрослыми, — рассказывает психолог. — В пе-
риод урбанизации их ждало производство, 
а парней — еще и служба в армии. В 16 лет моло-
дой человек, как правило, считался совершен-
но взрослым. В постиндустриальном обществе 
полное взросление приходится в лучшем случае 
на 23–25 лет. Причем чем больше город, чем вы-
ше уровень дохода семьи, чем комфортнее 
жизнь, тем позднее молодые люди взрослеют, 
то есть входят в жизнь, где за место под солнцем 
приходится бороться. 

Подорвали пути по заданию 
из мессенджера
Один из, увы, типичных терактов произошел 
в январе в Москве. Федеральная служба без-
опасности сообщила о задержании трех под-
ростков. По данным ФСБ, ученики восьмого 
класса города Чехова через «Телеграм» вступи-
ли в контакт с неизвестными, которые предло-
жили им за деньги совершить диверсию на же-
лезнодорожных путях, на перегоне Курского 
направления в Подмосковье.
«УФСБ России по городу Москве и Московской 
области совместно с сотрудниками Линейного 
управления МВД России на станции Москва-
Курская пресечена противоправная деятель-
ность трех несовершеннолетних жителей го-
рода Чехова Московской области, осуществив-
ших повреждение объектов транспортной 
инфраструктуры на железнодорожном пере-
гоне Курского направления», — сообщили 
в ведомстве.
По версии ФСБ, восьмиклассники выполнили 
поручение, повредив железнодорожные пути. 
Школьники были настолько глупы, что позабо-
тились о доказательствах обвинения — сняли 
свое преступление на видео, чтобы получить 
деньги. Но получат, вероятно, срок.
— Ответственность по статье 281 УК РФ — «Ди-
версия» — наступает, согласно закону, 
с 14 лет, — пояснил юрист Московской колле-
гии адвокатов Анатолий Мещеряков. — По-
скольку в данном случае преступление было 
групповым и имел место предварительный сго-
вор, то молодым людям грозит срок от двенад-
цати лет. Они хотели пустить под откос поезд, 
но, вероятно, пустят свою жизнь. 

Пацифистка Дарья Трепова

Впрочем, не только подростки попадают под 
воздействие западных спецслужб, но и вполне 
состоявшиеся, казалось бы, молодые люди. Так, 
например, террористке Дарье Треповой, устро-
ившей взрыв в кафе Санкт-Петербурга, кото-
рый погубил военкора Владлена Татарского 
и ранил около 40 посетителей, уже 26 лет. Но 
ума, как говорится, не нажила.
— Я безумно сожалею о произошедшем, мо-
люсь о здоровье пострадавших и постараюсь 
организовать сбор средств на восстановление 
жертвам трагедии. Чтобы мое сожаление не вы-
глядело цинично, добавлю, что осталась в жи-
вых, судя по всему, чисто случайно, — заявила 
Дарья Трепова в интервью телеграм-каналу 

В Краснодаре, по данным местных СМИ,  задержан 19-летний россиянин, который вместе с друзьями планировал пустить под откос поезд. Для этого он, действуя 
по заданию украинских спецслужб, поджег шкаф с релейным оборудованием. На допросе парень со слезами на глазах сказал, что не думал о последствиях. «За диверсии, 
а это, на секунду — особо тяжкое преступление, молодым людям платят от 5 до 10 тысяч рублей», — отмечал ранее замсекретаря Совбеза России Александр Гребенкин. 

Почему молодые люди не понимают последствий своих действий?

Инфантильные террористы

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Для них жизнь продолжает 
виртуальную реальность

Когда западные спец-
службы вербуют моло-
дых людей, они не по-
нимают, что происхо-
дит. Для них это часть 
компьютерной игры, 
в которой те буквально 
живут. Нынешнее об-
щество так устроено, 
что даже в возрасте 

14–18 лет молодой человек практически 
не сталкивается с реальной жизнью и ее 
трудностями. Родители надежно защища-
ют от внешнего мира. А компьютер создает 
мир виртуальный: с друзьями, играми, ки-
но. И когда такому молодому человеку по-
ступает предложение что-то за пять тысяч 
рублей взорвать, он воспринимает это как 
квест — развлечение, за которое еще 

и платят. Если потом 
такого террориста при-
везти на место круше-
ния поезда, он испыта-
ет настоящий шок и бу-
дет психологически 
сломлен. Ведь он ис-
кренне не понимал, 
что последствия будут 
такими. Проблема еще 
и в том, что даже мно-
гие сотрудники спец-
служб, с которыми 
я общался, также ис-
кренне не понимают 
опасность подобных 

«компьютерных» подростков. «Да что эти 
дети могут? Да они только мышкой спо-
собны двигать!» На самом деле, к сожале-
нию, способны они на многое. Хотя бы по-
тому, что у таких людей нет тормозов. Когда 
мы читаем полицейские сводки и ужасаем-
ся случаям подростковой жестокости, 
то должны понимать: дети убили столько 
монстров и оторвали столько голов, что 
уже не осознают, где виртуальные события, 
а где реальные. И виртуальные они плавно 
и незаметно для самих себя переводят 
в жизнь. Что нам, взрослым, в такой ситуа-
ции делать? Главное, на мой взгляд, — 
лично общаться с детьми, разговаривать 
с ними, выводить на улицу, вводить в бук-
вальном смысле слова в реальный мир. 
Иначе потом их реальным миром может 
стать камера в следственном изоляторе 
или барак в колонии строгого режима. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

цифра

20
лет лишения 
свободы — 
наиболее 
распростра-
ненное уго-
ловное на-
казание 
по статье 
281 УК РФ — 
«Диверсия».

Большинство известных террористов были достаточно 
молодыми, до 30 лет, людьми. Так, например, Шакал 
Карлос (Ильич Рамирес Санчес) совершил свой самый 
известный теракт — захват в декабре 1975 года в Вене 
68 министров нефтяной промышленности стран ОПЕК — 
в 26 лет. Амир аль-Хаттаб стал террористом в 19. Тимоти 
Маквей — сержант США, взорвавший здание федераль-
ной администрации в Оклахома-сити, что привело к ги-
бели 168 человек и ранению более 500, совершил теракт 
в 25-летнем возрасте. Борису Савинкову, организовав-
шему убийства министра внутренних дел Плеве и вели-
кого князя Сергея Александровича, было в тот момент 
25 и 26 лет соответственно.

кстати

«Ротонда». — Больше всего сейчас мне хочется 
умереть. Раз за разом прокручиваю все события 
в голове. Рэпер Канье Уэст как-то сказал: «Не 
мир я принес вам, но меч». И я все думаю, как 
так вышло, что я не заметила меча в своих ру-
ках. Почему легко поверила, что в посылке, ко-
торую меня попросили передать, нет ничего 
опасного...

Трепова добавила, что «всегда была против на-
силия, поэтому и придерживалась пацифист-
ской позиции». 
— Ну и сами понимаете, как этим воспользова-
лись, — посетовала террористка.
Политолог Григорий Савельев считает:
— Налицо запредельный инфантилизм и край-
не низкая эрудиция. Ей 26, а она даже не знает, 
что фразу «Не мир вам принес я, а меч» сказал 
Иисус Христос. Если она не понимала, что в бю-
сте взрывчатка, то просто очень глупа. А если 
понимала, то тоже небольшого ума. Сейчас вез-
де видеокамеры. Устроить в большом городе 
взрыв и не попасться способны только сотруд-
ники спецслужб. Да и то если повезет. Кстати, 

Взрыв поезда
во время 
движения 
подростки 
воспринимают 
как квест

тот факт, что после совершения теракта Трепо-
ву не ликвидировали, говорит, как ни странно, 
в пользу ее глупости: вероятно, ее использова-
ли втемную. Она не общалась, а поэтому не зна-
ет в лицо реальных организаторов теракта. 
Иначе ее бы убили, чтобы обрубить выход на 
кадровых сотрудников СБУ или ГУР, которые 
и сейчас наверняка в России — вербуют новых 
глупцов для совершения терактов.

«А меня-то за что?»

Инфантилизм и терроризм, как ни странно, 
идут рука об руку. 
— Мой хороший знакомый, сослуживец, ныне 
уже покойный, когда-то боролся с бандеровца-
ми в лесах Западной Украины. Они там, напом-
ню, орудовали до 1960 года, — рассказывает 
военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев. — Среди «лесных братьев» бы-
ло очень много молодых людей. Так вот, когда 
их ловили и готовили к расстрелу на месте, мно-
гие начинали кричать: да вы что, да за что, да 
я ведь ничего плохого не сделал! Многие были 
искренне уверены, что все происходящее — 
почти игра. Такие прятки в лесу с автоматом 
и периодические стрелялки. И это, повторюсь, 
было больше полувека назад. 
Эксперт напомнил, что террористу, который 
дал толчок к началу Первой мировой войны, 
Гавриле Принципу, было тогда всего 18 лет. 
— Парадокс в том, что он убил «не того»: эрц-
герцог Франц Фердинанд занимал скорее про-
сербскую позицию. Иными словами, он совер-
шил глупость, которая привела к катастрофи-
ческим последствиям. Это тот случай, когда 
энергии и решимости у человека много, а вот 
ума — не очень, — пояснил Андрей Земцев. 

Ставка на юных маргиналов

Григорий Савельев уверен: ставку на молодежь 
западные спецслужбы делают неслучайно.
— Большинство молодых людей еще не опреде-
лились в жизни, они себя ищут, — пояснил экс-

перт. — Во времена СССР этот факт понимали 
и держали детей под присмотром: октябрята, 
пионерия, комсомол, партия. Иными словами, 
молодой человек всегда был в коллективе, кото-
рый за ним присматривал. Больше того: перед 
ним были понятные жизненные пути, действо-
вали социальные лифты: комсомол, спорт, про-
изводство, наука. Когда СССР рухнул, молодежь 
оказалась предоставлена сама себе. Часть 
спорт сменов ушла в серьезный криминал, и по-
явился феномен «братвы». Кто-то ушел в груп-
пы футбольных фанатов, кто-то — в локальные 
субкультуры: панки, готы, эмо, скинхеды и так 
далее. А кто-то ушел в политику. Причем в са-
мую радикальную. Я напомню: в 1990-х един-
ственной молодежной политической организа-
цией была НБП (запрещена в РФ. — «ВМ») — не-
зарегистрированная национал-большевист-
ская партия. И один из ее проектов, да, очень 
попахивал терроризмом: НБП пыталась соз-
дать на территории Северо-Восточного Казах-
стана так называемую Другую Россию. Создать 
путем вооруженного восстания. Позднее, когда 
НБП разгромили, молодежью стал активно за-
ниматься иноагент Навальный, и возник фено-
мен «навальнят». Что интересно, большинство 
из них были даже не студентами, а старшими 
школьниками — им проще запудрить мозги.
По мнению Савельева, западные спецслужбы 
и дальше будут делать ставку на молодежь. При-
чем прежде всего — на маргинальную.
— Маргинал в данном случае — это не бомж, 
ночующий в канаве, а человек, не нашедший 
в жизни своей дороги, — пояснил Григорий. — 
Обратите внимание на террористку Дарью Тре-
пову. Кто она? А сразу и не скажешь. Училась 
в медицинском, бросила, работала моделью, 
дизайнером-фрилансером, торговала винтаж-
ной одеждой, была одновременно веганом, фе-
министкой и «оппозиционером». В общем, она, 
что называется, «по жизни» не пойми кто. Мар-
гинал. Человек, не понимающий, что ему нуж-
но, каким видит свое будущее. Это и есть при-
знак инфантила — взрослого ребенка, которо-
го легко превратить в террориста.

Политолог напомнил, что к категории таких же 
маргиналов относились многие профессио-
нальные большевики и левые эсеры — в том 
числе террористы из боевой организации Бо-
риса Савинкова. 
— Взять того же Якова Блюмкина — убийцу не-
мецкого посла Мирбаха. Он — типичный мар-
гинал. Или, например, боевик Григорий Гершу-
ни, который организовал покушения на мно-
гих высших чиновников, — он тоже марги-
нал, — рассказывает Савельев. 

Только офлайн

По мнению эксперта, способ противодействия 
молодежному радикализму один — планомер-
ная работа с молодыми людьми. Причем — 
на государственном уровне.
— Нет, не обязательно создавать движений ти-
па «Наши». Как показала практика, это часто 
пустая трата бюджетных средств, — рассуждает 
политолог. — Необходимо прежде всего орга-
низовать больше бесплатных кружков и спор-
тивных секций. Имеет смысл возродить дет-
ский туризм — очень мощное советское движе-
ние. Конечно, нужны и патриотические движе-
ния — вроде «Юнармии». Но у ребенка должен 
быть самый широкий выбор полезного и разви-
вающего времяпровождения. Но не должно 
быть ситуации, когда либо «Юнармия», либо 
соцсети и компьютерные игры. Нужно вовле-
кать молодого человека в деятельность в кол-
лективе, и обязательно офлайн — чтобы пони-
мать, кто он, что он, чем дышит. Чтобы реально 
работать с ним и воспитывать. Иначе мы поте-
ряем сначала молодое поколение, а следом 
и страну, которую оно унаследует. Время за-
няться молодежью у нас еще есть.  

4 апреля 2023 года. Гражданка Дарья Трепова в Басманном суде Москвы. Сейчас террористка ждет суда в следственном изоляторе «Лефортово»
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Российский компьютерный экшен Atomic Heart 
(в переводе — «Атомное сердце») занял одну из 
верхних строчек в мировом рейтинге лучших 
игр. Успех сюжетного боевика, который пере-
носит игрока в альтернативный Советский Со-
юз 1950-х годов, обсуждали даже в Государ-
ственной думе РФ. 
Почему россиянам не удавалось покорить игро-
вой мир раньше — рассказал Слава Грис, в про-
шлом психолог, а ныне — разработчик-одиноч-
ка. В своих блоге и книге он показывает изнан-
ку индустрии компьютерных игр в России, 
а также объясняет, почему для этого нужны не 
столько огромный бюджет и специальное обра-
зование, сколько хорошо работающая голова 
и здоровая психика. 
Слава, у каких специалистов в вашей области 
сейчас самые высокие заработки?
Вообще, как и в любой другой индустрии, самая 
большая зарплата не у того, кто производит 
продукт, а у того, кто в него инвестирует, про-
дюсирует, издает. А если говорить о разработ-
чиках, то больше прочих зарабатывают те, кто 
делает игры в одиночку, как этим занимаюсь я. 
Свою первую игру Refl ection of Mine (в переводе 
«Мое отражение») я создал за два года, но тогда 

параллельно еще и работал сутки через трое 
в центре помощи несовершеннолетним, пото-
му это время можно разделить на два. По сути, 
сделал ее за год. И весь доход от игры достался 
мне. Когда я посчитал, сколько заработал за не-
сколько лет продаж, то понял, что в среднем, за-
нимаясь игрой, я зарабатывал как старший 
программист (от 250 тысяч рублей в месяц. — 
«ВМ»). Хотя в тот момент, когда я ее выпустил, 
не умел ничего, и меня бы не взяли в приличное 
место даже начинающим специалистом за 30–
40 тысяч. Поэтому больше всех зарабатывает 
тот, кто сильнее рискует и наиболее независим.
Правда ли, что для того, чтобы стать разработчи-
ком игр, надо самому много играть?
Разумеется, насмотренность — это вообще са-
мое важное качество для разработчика игр. 
При этом нужно не столько играть, сколько 
именно смотреть, анализировать, изучать как 
хорошие игры, так и плохие, чтобы понять, чем 
они друг от друга отличаются. Важно разби-
раться, почему своим виртуальным персона-
жем в игре ты совершаешь те или иные дей-
ствия. Ведь к ним тебя направил игровой ди-
зайнер. Как он это сделал? Этот анализ очень 
важен для профессионала. 
Я как разработчик интересуюсь играми, схожи-
ми по жанру с теми, что создаю сам — то есть 
это метроидвания (поджанр приключенческого 
боевика. — «ВМ»). А для отдыха играю в то, что 
сам никогда делать не буду, — в японские ре-
троигрушки.
Считается, что в России существует проблема 
с созданием полноценных компьютерных игр. 
Почему?
Так сложилась наша история. Российские раз-
работчики делали множество крутых масштаб-
ных проектов до 1998 года. Потом, когда начал-
ся кризис, продавать игры по 60–80 долларов за 
копию стало невозможно. К тому же в это время 
на рынке появились импортные игры на дисках 
за 150–200 рублей. Смысл делать нам что-то 
масштабное и дорогое пропал. Так российская 
разработка и переключились на простые 
игрушки, в которые можно было играть прямо 
через сеть. Игроков привлекала их доступ-
ность: не надо было покупать специальное обо-
рудование, которое потом нужно было еще 
и устанавливать на компьютер... Но бесплат-
ными эти игры были условно. Все дополнитель-
ные опции пользователи должны были опла-
чивать. Например, в начале нулевых супер-
популярной была игрушка «Бойцовский клуб», 
где за три тысячи рублей можно было отклю-
чить своего оппонента на сутки. Эта услуга 
пользовалась большим спросом. Так разработ-
чики стали все больше создавать условно-бес-
платных онлайн-игр. Рынок наводнился про-
ектами низкого качества, сделанными «на ко-
ленке». Благо этот поток немножко спал, когда 
нагрянул кризис 2008 года, почистивший игро-
вую индустрию от сомнительного контента. 
А условно-бесплатные флеш-игры продолжают 
создавать. Ведь, во-первых, это приносит день-
ги, а во-вторых, у нас много разработчиков, ко-
торые прекрасно овладели этим жанром, пото-
му что долгое время только в нем и можно было 
заработать.
Почему за последние десятилетия в верхушку 
мировых чартов из российских игр попала только 
Atomic Heart? Это и правда лучший отечествен-
ный проект, как о нем пишут в профильных сооб-
ществах?
Подобные оценки очень субъективны. Но эта 
игра, которую создали российские разработчи-
ки, — один из самых крупнобюджетных отече-
ственных проектов за последнее время. Она не 
является условно-бесплатной — потому и стала 
феноменом. А вообще успешных российских 
игр достаточно много. Просто почему-то успех 

На платформе VK Play появилась бесплатная пробная версия игры Atomic Heart — самого популярного российского проекта за последние несколько лет. 
Несмотря на «отмену» России, пользователи во всем мире играют в майора КГБ, пытающегося раскрыть диверсию на «роботозаводе». Впрочем, помимо 

«головокружения от успехов» наших разработчиков, нужно помнить и о том, что некоторые игры могут нанести ощутимый психологический вред игрокам. 

Каким образом компьютерный проект может стать предметом массового искусства

Человек играющий

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Линейный 
сюжет и диалоги 
хороши в кино, 
а игрокам важно 
самим влиять 
на концовку 

Действие Atomic Heart происходит в аль-
тернативном Советском Союзе 50-х годов 
XX века. Страна активно осваивает космос 
и вышла в мировые лидеры в области ро-
бототехники, за счет чего достигла неве-
роятных успехов в народном хозяйстве. 
Живи да радуйся, но... На секретном 
Предприятии-3826 в Казахской ССР, где 
ведутся передовые разработки, начинает-
ся бунт машин, и главному герою, майору 
Сергею Нечаеву, приходится противосто-
ять взбесившейся технике.
После громкого успеха Atomic Heart раз-
работчики заявили о разработке сразу че-
тырех новых дополнений к первой части. 
Говорят, что действие перенесется в США. 
Там гиперинфляция в бывшей «первой 
экономике мира» привела к разгулу пре-
ступности. Игроку предстоит собирать 
стеклотару и просить милостыню, чтобы 
выжить в суровых реалиях капитализма. 
Игра будет дополнена новыми саундтре-
ками: композиторы уже трудятся над ре-
миксами известных американских компо-
зиций 50-х годов.

ЭКСПОЗИЦИЯ

Слава Грис родился в Ленинграде 
в 1990 году, окончил психологический фа-
культет РГПУ имени Герцена. Был соци-
альным работником в центре помощи 
и временного содержания несовершенно-
летних. С 2014 года занимается разработ-
кой игр. Выпустил такие игры, как 
Fearmonium, Catmaze и Reflection 
of Mine. Автор книги «Сделай игру один 
и не свихнись».

ДОСЬЕ

Игры в зависимости от устройства, на котором их можно 
запускать, делятся на: 
1. Браузерные (или флеш-игры)
В них можно играть прямо из браузера компьютера. 
Для этого не нужно скачивать дополнительные про-
граммы. Как правило, они отличаются простой графикой 
и скоростью — занимают не более пяти минут. К ним от-
носятся «Яндекс.Игры», «Мои приложения VK».
2. Клиентские
Работают из приложения. Они занимают много места, 
но отличаются хорошей графикой. К ним относятся 
World of Tanks и Warface.
3. Консольные 
Разработаны для игровых консолей и компьютеров. На-
пример, Gta 5 и Call of Duty.
4. Мобильные 
Мобильные игры устанавливаются на смартфоны и план-
шеты. Их можно купить в магазинах для мобильных при-
ложений.

справка

трел, как они двигаются. Сейчас для разработки 
видеоигр используется готовое программное 
обеспечение — движки, которые не нужно соз-
давать самостоятельно. Можно сделать успеш-
ную игру, даже не зная программного кода. 
Картинки тоже можно нарисовать самостоя-
тельно. Я в свое время этому научился, поэтому 
для своих игр графику делаю сам. 
Как избежать игромании?
Игромания чаще всего начинается на почве ув-
лечения какими-то сетевыми играми, разра-
ботчики которых — больше психологи, чем 
игровые дизайнеры. Они много работают над 
тем, чтобы игрок «сел на крючок» и продолжал 
наигрывать сотни тысяч часов в один и тот же 
продукт. Если же игрок более вдумчиво подхо-
дит к материалам, которые потребляет, и ценит 
в них разнообразие, то никакой игровой зави-
симости не возникнет. Есть огромное количе-
ство хороших однопользовательских игр, кото-
рые можно пройти за 10–15 часов. Человек до-
играл одну, положил на полку и взял следую-
щую. Никакой зависимости при таком подходе 
не возникнет. Нужно ценить разнообразие 
опыта и пробовать разные продукты.

2018 год. Разработчик Слава Грис ушел из психологии в создание компьютерных игр и теперь все психологические «ловушки», которые используют 
в популярных проектах, просчитывает «на раз»

индустрии у нас принято сравнивать со всем 
миром, а не в пределах какой-то отдельной 
страны. Сколько венгерских или австрийских 
игр вы знаете? По пальцам пересчитать! Обыч-
но пользователь смотрит на то, что выпускается 
на мировом пространстве, и, понимая, что 
в России вышло за год пять хитов, думает, что 
у нас индустрия мертва. Навскидку, из старых 
можно вспомнить «Космических рейнджеров», 
«Демиургов», «Вангеров», «Корсаров». А из но-
вых — Pathfi nder (в переводе «Следопыт»), Loop 
Hero («Петля героя»), Escape from Tarkov («По-
бег из Таркова») плюс весь мобильный сегмент. 
Мы лучше всех делаем игры для смартфонов. 
Издатели пишут разработчикам подобных игр 
по-русски, даже не выясняя, из России команда 
или нет. Считается, что, если мобильная игра 
успешная, значит, она русская!
Есть стереотип, что сегодня невозможно сделать 
классную игру маленькой командой. Так ли это? 
В современной игровой индустрии базовое 
программное обеспечение для создания игр 
становится все более доступными. Даже попу-
лярный движок Unreal Engine («Нереальный 
мотор»), несмотря на богатые возможности, не 
требует навыков программирования. В нем 
есть такая вещь, как Blueprints (система визу-
ального программирования. — «ВМ»), благода-
ря которой можно легко собирать красивые 
игры, выглядящие не хуже высокобюджетных 
проектов. Двухмерных художников сейчас по-
степенно подменяют нейросети, что тоже силь-
но удешевляет работу студий. А из-за того что 
инструменты становятся проще — разработка 
становится доступней и быстрее. 
Поэтому команда из двух-трех человек действи-
тельно способна выдать нормальный продукт. 
Правда, он будет нишевым, так как его успех 
в основном определяют внешний вид и продви-

жение на рынке. Но если игрушка, сделанная 
двумя людьми, продалась, то эти люди прилич-
но заработают. Ведь их работа окупится скорее, 
чем затраты студий с огромными бюджетами 
и командами по восемьсот человек. Если двое 
создадут игру, продадут 30 тысяч копий, то они 
будут счастливы. А если крупная студия сделает 
дорогостоящую игру, выплатит всем сотрудни-
кам гонорары и продаст 300 тысяч копий — она 
разорится и закроется. 
Почему студии в последнее время занимаются 
бесконечными сиквелами (продолжениями из-
вестного произведения. — «ВМ»), вместо того 
чтобы придумывать что-то новое?
Студии занимаются продолжениями, потому 
что в них играют. Поэтому вопрос здесь больше 
к игрокам, которые предпочтут играть в сиквел 
известной игры, чем во что-нибудь новое. Это 
легко объясняется нашей психологией, так как 
почти все люди — конформисты, и мозг их всег-
да подталкивает к чему-то знакомому. И боль-
шие студии делают сиквелы-приквелы-ремей-
ки, потому что их проще продать: нужно мень-
ше вкладываться в раскрутку франшизы, так 
как она уже популярна и нет необходимости 
объяснять игрокам, что перед ними. 
Могут ли сюжетные игры в будущем заменить 
фильмы и книги?
Нет, не могут, точно так же как фотоаппарат не 
заменил художника. Просто это различающие-
ся виды искусства, они предлагают свой непо-
вторимый опыт. То, что работает в кино, может 

не сработать в видеоигре, и наоборот. Опыт вза-
имодействия зрителя и игрока с произведени-
ем отличается. Если взять такую бессмертную 
классику, как игра «Сайлент Хилл 2», то концов-
ка в ней зависит от того, как часто мы рискуем 
персонажем, как себя ведем. А в фильме пове-
ствование линейно, мы просто зрители, и по-
влиять на развитие событий не можем. Сцена-
ристы игр используют иные способы повество-
вания, нежели авторы фильмов. В свою очередь 
кино может рассказать интересную линейную 
историю, состоящую из диалоговых сцен, и она 
будет смотреться хорошо. В игре же разговоры 
без связи с игровым процессом не сработают. 
А некоторые истории вообще можно расска-
зать только в книге. Поиск инструментов для 
воплощения идеи в жизнь зависит исключи-
тельно от самой идеи. 
Отличаются ли предпочтения игроков в зависи-
мости от национальности и менталитета?
Конечно, от менталитета зависит очень мно-
гое. Во всех регионах игры разные. Вообще 
игра, как и любой продукт массового искус-
ства, состоит из определенных символов, кото-
рые человек при потреблении расшифровыва-
ет. Все мы выросли на абсолютно разных симво-
лах. И если образ Бабы-яги или Жар-птицы од-
ним своим появлением вызовет ряд ассоциаций 
у российского пользователя, то азиатский 
игрок этих образов без контекста не поймет. За-
то значение двух персонажей, связанных крас-
ными нитями, мы поймем с большим трудом. 
А азиатский пользователь этот символ расшиф-
рует легко. Красная нить судьбы — это китай-
ское поверье. Связывая друг другу мизинцы, 
китайцы считают, что отныне они соединены 
и на духовном уровне. И если нить порвалась, 
значит, один из «духовных братьев» умер. Все 
зависит от того, какой культурный опыт мы 
приобрели и какие игры, эксплуатирующие 
его, кажутся нам наиболее близкими и понят-
ными. Отсюда и разница во вкусах игроков раз-
ных стран.
Какие игры сейчас самые популярные в мире?
На данный момент это американские «Форт-
найт» и «Дота», а также китайская «Геншин Им-
пакт». Эти игры используют очень классные 
приемы, которые увлекают игроков и побужда-
ют проводить в них все больше времени. Это 
прекрасные работы, которые надолго затягива-
ют пользователей. Но с точки зрения психоло-
гии играть во что-то две тысячи часов — нехо-
рошо. Эти игры профессионально оттачивают 
свои крючки, на которые цепляет игроков.
Из каких этапов состоит создание игры?
Создание игры сложно разделить на этапы, по-
тому что у каждого разработчика свой подход. 
Начинать нужно с пилотной версии, собран-
ной, условно, «на кубиках», чтобы протестиро-
вать, как работает идея. Лично я рекомендую 
начинать с главного: если по жанру игра — ви-
зуальная новелла, то прежде всего нужно за-
няться диалогами, если игра — графическая, — 
графикой. А если проект строится на динамич-
ной механике, то я бы сделал кубики и посмо-

Формирование мощной 
зависимости

Механизм формирова-
ния игровой компью-
терной зависимости 
абсолютно идентичен 
любому другому виду 
зависимости. Совре-
менная психиатрия 
рассматривает игро-
вую зависимость как 
нехимическую, но это 

не значит, что собственная «химия» мозга 
в ней не участвует. В зарубежных изданиях 
эту группу расстройств обозначают как 
Internet Gaming Disorder, или IGD. Исследо-
вания с помощью метода МРТ показали: 
у подростков и взрослых с игровым интер-
нет-расстройством (IGD) в головном мозге 
уменьшен объем серого вещества в тех зо-
нах, которые связаны с исполнительной 
функцией и восприятием, а также коорди-
нацией внимания. Человек становится бо-

лее рассеянным, ухуд-
шаются память и спо-
собность к концентра-
ции. Если изменения 
ярко выражены, могут 
проявляться синдром 
дефицита внимания 
и депрессия. Причем 
депрессия у подрост-
ков будет связана 
не с внешней средой — 
в ней все может быть 
вполне благополучно 
как в школе, так и до-
ма. Просто мозг привы-
кает к «легкому кайфу» 

с дофамином от внешнего стимула, а сам 
синтезировать гормоны радости ленится.
Кроме этого, у зависимых подростков от-
мечается снижение учебной памяти (крат-
ковременное и долгосрочное изучение ма-
териала) и способность воспринимать ин-
формацию визуально либо на слух. 
Еще одной опасностью игровой зависи-
мостиявляется выплескивание агрессии 
в реальном мире. Это касается людей с ла-
бильной психикой, находящихся в де-
прессивных состояниях. Негативные эмо-
ции накапливаются, и люди сбегают отпе-
реживаний в виртуальный мир. Уход 
отреальности, погружение в мир насилия, 
построение искаженных представлений 
о мире в соответствии с игровыми реалия-
ми, иное восприятие ценности человече-
ской жизни — все это может вылиться 
в патологию. 
То есть если человек предрасположен 
к агрессии, то игры-«стрелялки» могут 
стать «плодородной почвой» для раскры-
тия насильственных потенциалов.
Избежать чрезмерной стимуляции мозга 
и зависимости от «быстрых эндорфинов» 
можно, контролируя экранное время 
и непозволяя его увеличивать. 
К слову, сегодня для контроля времени су-
ществуют специальные программы, кото-
рые можно установить на свой компьютер 
или смартфон. Если четко выполнять это 
правило и не давать себе «догонять» свою 
дозу удовольствия, то вполне возможно 
самостоятельно предотвратить развитие 
игровой зависимости.

мнение
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точка Сегодня точку в номере ставят посол Азербайджана в России Полад Бюльбюль оглы и председатель Милли Меджлиса (парламента) республики Сахиба Гафарова, 
которые приняли участие в церемонии открытия выставки, посвященной 100-летию со дня рождения известного политика и первого президента Азербайджана 
Гейдара Алиева. Торжество состоялось в Государственной думе России. На снимках запечатлен Алиев в те периоды, когда он занимал пост первого заместителя пред-
седателя Совета министров СССР и президента Азербайджана. В экспозицию вошли фотографии, посвященные его поездкам по России и встречам с металлургами, 
моряками, ветеранами, школьниками... Председатель Госдумы Вячеслав Володин в своем выступлении отметил, что Гейдар Алиев многое сделал для того, чтобы 
Россия и Азербайджан строили отношения на принципах дружбы, взаимного уважения, невмешательства во внутренние дела суверенных держав и взаимовыгодно-
го сотрудничества. Он также подчеркнул, что благодаря Гейдару Алиеву и Владимиру Путину заложена основа развития отношений России и Азербайджана. В свою 
очередь, Сахиба Гафарова и Полад Бюльбюль оглы напомнили, что именно Гейдар Алиев восстановил в стране хорошую, правильную традицию: во время его прав-
ления жители Азербайджана вновь стали праздновать День Победы.

ФСБ сможет 
проводить обыски 
без решения суда.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ДУДАРЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ СПАСАТЕЛЬ РФ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЫСШЕГО СОВЕТА 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА СПАСАТЕЛЕЙ 

Это полезная инициатива. 
В нынешних реалиях, когда 
очень много провокаций, 
нужно своевременно пресе-
кать их. Иногда решение суда 
может затянуться надолго, 
а счет идет на минуты. Даже 
если произойдет ошибка, то 
судить работу силовиков бу-
дут по всей строгости закона. 
Но и если вовремя не среаги-
ровать и не провести обыск, 
иногда последствия могут 
быть плачевными. Понятное 
дело, что такая инициатива 
нужна не для того, чтобы на-
рушить чьи-то права. Она по-
зволит нашим ведомствен-
ным структурам оперативно 
реагировать на случаи, на-
пример, когда происходит 
дискредитация России, ее ар-
мии и действий. Даже мы, спа-
сатели, сейчас находимся в ре-
жиме быстрого реагирования 
и помогаем другим силовым 
структурам. 

АНДРЕЙ МАРОЧКИН
ЮРИСТ 

Я считаю, что такая инициа-
тива напрасна. У наших пра-

воохранительных органов 
сейчас и так есть права на экс-
тренный обыск. Но после его 
проведения они обязаны 
явиться в суд и доказать за-
конность своих действий. 
А как показывает практика, 
суды никогда не отказывают 
в таких делах. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Чтобы провести обыск, таким 
структурам, как ФСБ, не нуж-
на бумажка с разрешением. 
Они будут действовать в це-
лях безопасности. И эта ини-
циатива показывает, что су-
дебная практика в таких де-
лах неэффективна. Не было 
ни одного прецедента, по 
крайней мере в СМИ такого 
не освещали, чтобы силовики 
провели незаконный обыск. 
Раньше было время идеали-
стов, а сейчас — реалистов. 
Вот силовики и показывают, 
что никому не нужна лишняя 
бюрократическая волокита. 
Поэтому они предложили уза-
конить факт того, что суд не 
может оспаривать такие дела. 
Вся ответственность дей-
ствий ложится на правоохра-
нительные структуры.

ФСБ России подготовила инструкцию, согласно кото-
рой силовики могут без санкции суда обыскивать жилье 
и автомобили в случаях, «которые не терпят отлага-
тельства и могут привести к совершению тяжкого или 
особо тяжкого преступления».

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

О, спорт, ты мир 
или работа...

Комитет Госдумы по спорту рассматри-
вает принятие законопроекта об инте-
грации новых регионов в российский 
спорт. А значит, скоро людей, которые 
будут стремиться к тому, чтобы сделать 
что-то «быстрее, выше, сильнее» дру-
гих, у нас станет намного больше. Воз-
никает вопрос: насколько привлека-
тельна профессия спортсмена? И помо-
гает ли она строить карьеру в других 

сферах? По итогам опроса, проведенного одной рекрутин-
говой компанией, выяснились занимательные цифры. 
67 процентов опрошенных россиян абсолютно уверены, 
что регулярные занятия спортом помогут им достичь успе-
хов в работе. А вот в отношении профессионализма наших 
спортсменов возникли разногласия. Многие оказались 
возмущены тем, что порой 45 тысяч человек, собравшихся 
на стадионе, вынуждены наблюдать унылое пешее хож-
дение по полю 22 миллионеров. Видимо, поэтому и за 
профессионалов их особо не считают. По мнению боль-
шинства респондентов, заработок та-
ких «ходунов» не должен превышать 
200 тысяч в месяц. Все прекрасно пони-
мают, что спорт — это большая пахота. 
И не является таким «любительским», 
каким был во времена СССР. Но все ви-
дели слезы гордости и неимоверной 
усталости, которые катились по щекам 
«любительницы» Ирины Родниной. 
Или — еще остались в памяти блиста-
тельные победы Александра Карелина, 
Кости Цзю, Хабиба Нурмагомедова. 
Или битвы на лыжне Александра Боль-
шунова. Ему и на лыжи наступают, 
и палки в «колеса» вставляют, и в спину 
толкают, а он все равно бьется до по-
следнего. Не говоря уж про досадные судейские «ошибки». 
Таким спортсменам, которые на крупнейших международ-
ных ристалищах отстаивают честь страны, можно и нужно 
платить много. Тем более что великие и большие практи-
чески не видели детства из-за бесконечных тренировок, 
сборов, соревнований. Таких спортсменов нельзя остав-
лять и после завершения карьеры, нужно всячески поддер-
живать. Ведь не секрет, что спортивная жизнь гораздо ко-
роче обычной, человеческой. Отдав себя полностью на ри-
сталище, они остаются совсем ещемолодыми людьми. 
И что делать неопытным в житейском плане героям вче-
рашних дней? Хорошо, если они найдут в себе силы и жела-
ние учиться или попадется хорошая и интересная работа. 
Стать тренером в конце концов. Но тогда и тренерский 
труд тоже должен хорошо оплачиваться. Чтобы наставни-
ку тех же мальчишек-футболистов не надо было набирать 
себе по «сто пятьсот» различных групп, не уделяя при этом 
должного внимания каждому. Поэтому спорт — это, конеч-
но, труд, пот, слезы, и при этом не всегда слезы радости. 
И достойные должны при этом и жить достойно. Но раз это 
труд, то и нерадивых работников следует штрафовать. 
Платить дополнительные халтурщикам и лентяям — не-
обязательно!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Форум 
«Лучшие 
инвестиционные 
проекты 2023»

 Верхние Котлы
Новоданиловская наб., 6, корп. 2
Отель Palmira 
Business Club
18 мая, 15:00, бесплатно
Форум проводится для ква-
лифицированных инвесторов, 
представителей фондов, 
владельцев и топ-менеджеров 
бизнеса, нацеленных на между-
народное развитие. 
Будут представлены проекты 
из стран БРИКС. Ожидаются 
участники из Китая, Болгарии, 
Латинс кой Америки, Аргентины 
и Бразилии.

Встреча
«Построение системы 
в бизнесе» 

 Павелецкая 
Шлюзовая наб., 8, стр. 1
Академия «Стратег»
18 мая, 11:00, бесплатно
Бизнес-эксперты поделятся 
своим практическим опытом.

Тренинг
«Тайм-менеджмент»

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1 
стр. 1
ГБУ «Центр «Моя карьера»
19 мая, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как пра-
вильно планировать свои дела.

деловая афишаМеждународный турнир по бильярду 
проходит на самой современной площадке

Тайна сокровищ княжеской казны 

Вчера в столице стартовал 
«Кубок мэра Москвы» — 
2023 по бильярдному спорту. 
Впервые турнир проходит 
в новом Дворце бильярдного 
спорта «Москвич». 

«Кубок мэра Москвы» по би-
льярду проводится уже в один-
надцатый раз, однако в этом 
году он впервые проходит на 
площадке нового Дворца би-
льярдного спорта «Москвич». 
Спортсмены отмечают, что 
это уникальное сооружение, 
первый в России и Европе спе-
циализированный центр би-
льярдного спорта. 
О высоком статусе «Кубка 
мэра Москвы» свидетельству-
ет и количество участни-
ков — 285 спортсменов, из 
них 15 чемпионов мира. 
На трибунах в ожидании мат-
чей сидят школьники, сту-
денты, возрастные спортсме-
ны. Мастер спорта, тренер 
Московского союза бильярд-
ного спорта Никита Лобов 
рассказывает, что на «Кубке 
мэра» от его школы выступа-
ют 15 человек. 

— Могу сказать, что самому 
младшему из моих учеников 
всего 10 лет — очень перспек-
тивный спортсмен. При этом 
бильярд — спорт достаточно 
возрастной, есть сегодня 
и участники, которым по 50, 
по 60 лет, но они могут соста-
вить серьезную конкурен-
цию, — говорит Никита Лобов. 

По мнению тренера, бильярд-
ный спорт хорошо способ-
ствует развитию концентра-
ции, усидчивости, воспитыва-
ет в детях характер, дисципли-
ну и волю к победе. 
В этом году в рамках турни-
ра состоится матчевая встре-
ча между сборными команда-
ми России и Международной 

конфедерации пирамиды 
(сборная мира). 
Игры пройдут в финальный 
день турнира в формате «пять 
на пять». 
Призовой фонд «Кубка мэра 
Москвы» в этом году составля-
ет 2 725 000 рублей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

35 лет назад, 17 мая 1988 го-
да, был найден «Большой 
Кремлевский клад», который 
состоял из серебряных укра-
шений и монет, датирован-
ных XII–XIII веками.

Драгоценности обнаружили 
недалеко от Спасских ворот. 
При этом находка включала 
в себя около 300 предметов, 
в число которых входили из-
делия древнерусских, сканди-
навских и восточных ювели-
ров, выполненных в технике 
золочения и имеющих грави-
ровку и тиснение.
Ученые пришли к выводу, что 
сокровища могли быть со-
ставной частью княжеской 
казны.
По словам писателя, историка-
москвоведа Александра Вась-
кина, раскопки у Кремля про-
водились и раньше, до 1988 
года. Однако только 35 лет на-
зад удалось найти клад.
— Ученые установили, что он 
был заложен еще до монголь-

ского нашествия, 700–800 лет 
назад, — рассказал Вась-
кин. — И вполне вероятно, 
что эти ценные ювелирные 
изделия были спрятаны имен-
но из-за угрозы захвата терри-
тории монголо-татарами.

Москвовед уточняет, что 
кремлевский клад — значи-
мая находка. Ведь она позво-
лила сделать очень интерес-
ный вывод о том, что Москва 
уже в те годы была крупным 
центром торговли.

— Это стало понятно хотя бы 
по составу драгоценнос-
тей, — подчеркнул Алек-
сандр Васькин. — Несмотря 
на то что там были ювелир-
ные изделия даже из Шве-
ции. Тогда же стало ясно, что 
надо исследовать террито-
рию Кремля и дальше, несмо-
тря на то что глубина куль-
турного слоя на месте раско-
пок достаточно глубокая: це-
лых 5–6 метров.
По словам москвоведа, каче-
ство клада оценили и ювели-
ры, которые отметили очень 
тонкую работу мастеров.
— Это дало возможность по-
нять, что и в Москве жили от-
личные мастера, — говорит 
Александр Васькин. — И каче-
ство ювелирного дела было на 
большой высоте. Но самое 
главное, что за прошедшие 
35 лет ничего подобного най-
дено не было. Хотя поиски 
продолжаются.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 13:21 Спортсменка Анастасия Загороднова проводит 
свой первый матч в рамках «Кубка мэра Москвы» 

1 апреля 1999 года. Украшение из Большого Кремлевского 
клада, найденного в 1988 году у Спасских ворот

ЕВГЕНИЙ ИВАНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОГО СОЮЗА 
БИЛЬЯРДНОГО СПОРТА
На протяжении многих лет ве-
лась большая работа по раз-
витию бильярдного спорта. 
Я хотел бы выразить слова 
благодарности Москомспорту 
и правительству Москвы, бла-
годаря их поддержке мы 
смогли воспитать огромное 
количество мастеров, которые 
принимают участие во многих 
международных соревнова-
ниях. Я полагаю, благодаря 
новому Дворцу бильярдного 
спорта появятся новые вели-
кие мастера бильярдного ис-
кусства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Утерянные документы: 1. Диплом 
ВСГ 0868511 выдан 20.06.2006 ГОУ 
ВПО «Волгоградский Государствен-
ный Университет», приложение 
к диплому (вкладыш) на имя Гарань 
Людмила Цезаревна. 2. Свидетель-
ство о повышении квалификации 
регистрационный номер 374 вы-
дано 11.11.2011 социально-гума-
нитарным центром Волгоградским 
Государственным Медицинским 
Университетом на имя Гарань Люд-
мила Цезаревна. Считать недей-
ствительными.

Работа и образование

Коллекционирование

Разное

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Ваша работа. Т. (967) 070-35-81

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35
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